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ОСЕННЯЯ с т р а д а :

Х Л Е В  —  
КОРМА — 
МОЛОКО

скот поближе к фермам, 
здесь подкармливаем. Спад 
приостановлен.

~  Есть ли новинки в 
идеологическом обеспечении 
сельскохозяйственных ра
бот?

— Клуб доярок «Три ты
сячи» провел свое первое 
заседание на теплоходе. 
Члены клуба побывали на 
летней дойке у своих кол
лег, обсудили в пути свои 
проблемы, приняли социали

Письмо в номер

РАЗВЕ ЭТО РАБОТА?

4ЕМ ЗАНЯТЫ ИДЕОЛОГИ?
ОЧЕРЕДНАЯ «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ» ПРЕСС-ЦЕНТРА 

ОБКОМА ПАРТИИ В МИНУВШУЮ ПЯТНИЦУ БЫЛА 
ПОСВЯЩЕНА ВОПРОСАМ ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЛЕТНЕнОСЕННЕГО КОМПЛЕКСА 
СЕЛЬХОЗРАБОТ. I ОТЧИТЫВАЛИСЬ 'ОТСТАЮЩИЕ
р а й о н ы .
На проводе — заведу

ющий отделом пропаганды 
Колпащевского горкома пар
тии Д. Я. Горлач. Отстава
ние на уборке он объясняет 
тем, что хлеба еще «не по
дошли». На 26 августа об
молочено лишь 4 процента 
зерновых. (Заметим, что бо
лее северный Парабельский 
район, имея такую же пло
щадь под зерновыми, обмо
лотил 6 процентов).

Вопрос ведущего «пря- 
мую линию» исполняющего 
обязанности заместителя за
ведующего отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС Н. П. Закотнова:

— А как дела с идеоло
гическим обеспечением лет. 
не-осеннего комплекса?

— Районный пресс-центр 
выпускает раз в неделю пе
чатный бюллетень с инфор
мацией о ходе уборки уро
жая. Политинформаторы

. доставляют их в полевые 
бригады. Постоянно в пути 
агитпоезд, в составе которо
го, помимо культработников, 
врач, работники торговли и 
бытового обслуживания. 
Каждый четверг — «прямая 
линия» пресс-центра с хо
зяйствами.

У микрофона — секре
тарь Вакчарского райкома 
партии Г. А: Горбунов:

— 20 августа район присту
пил к жатве, лидируют сов
хозы «Таежный», «Галкин- 
ский», но не .все еще хозяй
ства убирают зерновые. Два 
раза в неделю райком пар
тии проводит селекторное 
совещание. В семи хозяйст- 
вах действует местное ра
дио. У каждого комбайнера 
есть книжка, в которую по
литинформаторы ежедневно 
заносят результаты труда. 
Многие комбайны уже ук- 
решены звездочками. Каж
дая из них означает, что 
комбайнер намолотил тысячу 
центнеров зерна.

— Везде ли прошли

праздники первого снопа?
— Нет, не везде.
— Назовите коммунистов, 

отличившихся иа уборке.
— Таких данных у меня 

нет.
Секретарь- Асиновского 

горкома партии В. С. Се
лезнева:

— Лидер соревнования у
нас совхоз имени Кирова. 
31 августа здесь решили 
закончить уборку зерновых. 
Четко продумана система 
оплаты: люди знают, что
они получат за свой труд.

— В столовой совхоза 
«Филнмоновский», по на
шим сведениям, нет зелени. 
Беден ассортимент блюд.

— Что есть на базах, то 
и в столовой.

— Так дело не пойдет. 
Почему вы смирились с пло
хой работой райпо?

— Поправим это дело.
Секретарь Каргасокского

райкома КПСС В. А. Роди, 
ков:

— Спад по надоям оста
новлен. Чтобы обеспечить 
килограммовую прибавку 
молока в сентябре, все чле
ны бюро райкома партии, 
ответственные работники 
райисполкома, РАПО рас. 
креплены за хозяйствами, 
бывают на каждой дойке. 
Интенсивно подкармливаем 
скот ночью. Комиссия по 
приемке животноводческих 
помещений начала работу. 
Из пятнадцати восемь ферм 
готовы к работе в зимних 
условиях. ЦОПРы и столо
вые оборудованы. К 1 сен
тября район будет иметь 21 
центнер кормовых единиц 
на корову. Свои августов
ские рубежи мы взяли.

Секретарь Парабельского 
райкома партии С. П. Бу
ланова:

— Прибавки молока не 
обещаем ни в сентябре, ни 
в октябре. Надои меньше 
прошлогодних. Заобские 
луга без травы, перегоняем

стические обязательства на 
зимний стойловый период, 
четвертый квартал и каж
дый месяц. Районный пресс- 
центр отправил передови
кам производства 34 благо
дарственных письма. Из 17 

ерм девять готовы к зиме, 
обиваемся, чтобы на ряде 

ферм был облегчен труд 
доярок.

Вопрос секретарю Зы
рянского райкома партии 
Т. А. Рогачевой:

— Цочему в колхозе 
имени К. Маркса висят обя
зательства на 1986 год?

— Уже сняли. Это объ. 
ясняется сменой секретаря 
парторганизации.

— Два дня назад еще ви
сели. Работники райкома 
партии там, очевидно, давно 
не были. Почему на Благо
вещенской ферме нет света?

— Нет ответа, работаем.
В заключение Н. П. За- 

котнов рассказал о том, как 
в эти горячие для села дни 
работают районные газеты. 
Ежедневно выходят газеты 
«Заветы Ильича» Перво
майского. «Путь к комму
низму» Шегарского, «Се
верная правда» Каргасок
ского районов. В арсенале 
первомайских -журналистов 
— телеграмма в номер, экс- 
пресс-сообщение, вечерний 
репортаж, зарисовки о геро
ях дня, информация об идео
логическом обеспечении 
комплекса летне-осенних 
работ.

Хорошее дело в Шегар- 
ском районе: отпечатанную
на машинке сводку с суточ
ными итогами на уборке 
урожая политинформаторы 
привозят на поля каждый 
день.

Тегульдетская . газета 
«Коммунист Севера» 20 ав
густа не поместила ни 
строчки о заготовке кор
мов.

Секретарям райкомов 
партии высказаны рекомен
дации по совершенствованию 
Идеологического обеспече- 
ния уборки урожая и подго
товки ферм к зиме.

М. ВЛАДИМИРОВ.

На основании решения 
Томского райисполкома нас, 
работников межхозяйствен
ного лесхоза «Томский», на
правили на уборку урожая 
в совхоз «Сибиряк». Мы с 
готовностью' откликнулись: 
помощь оказать в таком де
ле — это всегда почетно.

Но как только мы побли
же разобрались в организа
ции работ в хозяйстве и от
ношении к нам, поняли — 
мы здесь никому не нуж
ны. Как говорится, забро
сили на самостоятельное 
выживание. Хочешь рабо
тать — сам ищи запчасти, 
«требуши» начальство, до
бивайся, как принято гово
рить, фронта работы, тогда 
еще дело будет двигаться, 
но и то со скрипом.

Директор совхоза П. И. 
Зубов любит повторять: 
«Оплата осуществляется со
гласно сделанному!». Кто ж 
против этого? Я лично дву
мя руками «за». Но почему 
я должен терять в заработ
ке из-за неорганизованности 
и нерасторопности тех, кому 
приехал оказать помощь?

По следам наших выступлений

« п о  СТАРЫ М  О Б Р А З Ц А М »
В этой статье, опубликован

ной 18 июля, шла речь о сла
бой организации контроля за 
качеством заготавливаемых 
кормов в Кожевн/иковском 
районе. Редакция получила от
вет на критику:

«Статья обсуждена на пла
нерном совещании специали
стов РАПО 30 июля. Приказом 
по РАПО заместителю предсе- ‘ 
дателя по земледелию А. М. 
Емельянову объявлено замеча
ние за слабую организацию 
работы оперативной группы 
контроля за соблюдением тех
нологии и качества заготавли
ваемых кормов. Директорам, 
агрономам совхозов указано 
на необходимость уделять са
мое пристальное внимание ка
честву кормов, своевременно 
доставлять в агрохимлаборато
рию образцы на анализ, об
суждать и оперативно исполь
зовать результаты анализа 
кормов. Директору совхоза

«Ювалинский» В. Н. Зеленчу- 
нову. главному экономисту 
РАПО Г. А. Дубленевой пред
ложено привести в соответст
вие оплату труда машинистов, 
допустивших брак при приго
товлении витаминной .^гравя- 
ной муки.

Совместно с комитетом на
родного контроля организова
на массовая проверка соблю
дения технологии заготовки 
кормов. Решением РАПО ут
верждены расценки и порядок 
оказания совхозам услуг - рай
онной агрохимлабораторией.

Для укрытия сенажа и тра
вяного силоса в хозяйства 
района по разнарядке достав
лена полиэтиленовая пленка, 
которая способствует прекра
щению доступа воздуха и раз
ложению кормов.

Н. ЦАЛКО, 
председатель Кожевников- 

4КОГО РАПО».

Острый сигнал

С А М  СЕБЕ ДИСПЕТЧЕР
Четыре комбайна работа

ют на уборке силоса, и лишь 
два автомобиля отвозят зе
леную массу. Такую карти
ну мы увидели на днях в 
колхозе имени 50-летия Ве
ликого Октября. Это стало 
возможным из-за халатно
сти, с которой решили, ви
димо, подойти в нынешнем 
году и уборочной страде в 
автоколонне № 1974. Она 
направила в Шегарский рай

он 17 автомобилей. Из них 
ежедневно в сос*тоянии вы
ехать в поле не более деся
ти. Правда, можно бы и 
этими распорядиться с 
умом. Однако некому. Дис
петчера автоколонны мы в 
тот день так и не могли най
ти. Ее, как говорят, уже с 
неделю нет на рабочем ме
сте. Шоферы сами себе оп- 
ределяют объемы работ и 
задания. На утренние пла-

Смотришь на всю стихий
ность, которая царит здесь 
на уборке урожая, и неволь
но думаешь: зачем было нас 
отрывать от дел? Может 
быть, при нормальной орга
низации труда в совхозе 
могли бы обойтись собствен
ными силами?.. В самом на
чале совхозные руководите
ли заявили: будем убирать 
1.800 гектаров, потом по
явилась другая цифра — 
1.500. И это на 19 комбай
нов!

А я хорошо помню, как 
пять лет назад мы 12 ком
байнами убрали зерновые с 
площади 3.000 гектаров. 
Вот это была настоящая ра
бота. Если исходить из нор
мальной логики, выработка 
на комбайн должна расти, а 
тут наоборот — снижается.

В «Сибиряке» и за каче
ство не очень-то строго спра
шивают. Нет, не нравится 
нам такая уборочная кампа
ния.

В. ВТОРУШИН, 
работник межхозяйст- 
венного лесхоза «Том

ский».

ОКТЯБРЬ

Есть еще 
резервы

в  прошлый четверг рабо
чий день катайгинскнх лесо
заготовителей начался не
обычно. )^ректор Катайгии- 
ского ЛПХ В. В. Кулешов я 
секретарь парткома Н. М. 
Ларионов еще в днспетчер- 
ской тепло поздравили ра
ботников верхнего склада с 
трудовым успехом: выпол
нен план двух лет по тре
левке. В верховьях Кети 
соштабелевано 1,12 миллио
на кубометров древесины.

Достижением катайгинцы 
обязаны прежде всего своим 
маякам —  комплексам ка
валера ордена Ленина А. И. 
Березина, И. Д. Басова, 
Н. И. Вершинина. А. А. Че- 
резова. Они — лидеры со
ревнования на прикетских 
делянах.

Сыграло роль также то, 
что с начала года каждый 
из семи лесоучастков пред
приятия взялся работать по 
единому наряду, на общую 
комплексную расценку. Это 
позволяло сократить числен
ность работников на лесосе

ке, избежать перерасхода 
фонда зарплаты на ремонте, 
резко повысить производи
тельность. Словом, не про
махнулись катайгинцы с 
коллективными формами 
труда. Зато в другом — 
проблема.

— К 20 сентября могли 
бы стрелевать дополнитель
но 100 тысяч кубометров 
леса, но беремся лишь за 
90 тысяч, — уточняет В. В. 
Кулешов. — Сдерживает 
валка. Из четырнадцати 
«ЛП-19» шесть свалили от 
150 до 190 тысяч кубомет
ров. Амортизационный срок 
выработан, агрегаты то и 
дело выходят из строя. Ма
шины пора менять, но в 
«Томлеспроме» медлят с 
этим. Не одно обещание по
лучили от главного инжене
ра объединения Е. Л. Еле- 
сова...

Как видим, и правофлан
говые свои резервы еще не 
исчерпали, могут дать боль
ше. Надо помочь им в этом.

Н. ЧУКОВ.

Берут пример 
с комсорга

Двадцать семь комсо-, 
мольцев телеграфно-телефон
ной станции дали слово вы
полнить план двух лет пя
тилетки к 70-летии> Велико
го Октября с отличным ка
чеством и высокой культу
рой обслуживания.

Первой выполнила обяза
тельство комсорг смены ком
мутаторного цеха телефо-

Т О М С К  С ТУ Д Е Н Ч Е С К И Й

нист Любовь Хренюк, Уже 
больше месяца она трудит
ся в счет третьего года пя
тилетки. Комсомолка обслу- 

.живает один из сложных по 
нагрузке участков, выпол
няя порой за смену до 180 
заказов. Обслужить клиента 
четко, вежливо, без лишней 
суеты — правило неодно
кратного призера конкурсов 
профессионального мастер
ства. В июне этого года Лю
бе было присвоено почетное 
звание «Лучший телефонист 
1987 года» с вручением при
за за первое место в кон
курсе.

Досрочно завершили двух
летнее задание и телегра
фисты кандидат в члены 
КПСС, член Советского рай
кома комсомола Елена Мар- 
хонько, комсомолки Наталья 
Шадт, Светлана Бердникова 
и Наталья Кальсина. Все 
они владеют смежными спе
циальностями. что помогает 
обслуживать большее коли
чество абонентов и исключа
ет потери рабочего време
ни.

С начала года значитель
но расширилась география 
городов, с которыми жите
ли Томска могут связаться 
с помощью автоматических 
линий. Установлено девят
надцать новых междугород
ных телефонов - автоматов. 
В установке и обслуживании 
нового оборудования участ
вуют и комсомольцы цеха 
автоматики и полуавтомати- 
ки ТТС. Они также успеш
но выполняют свои социали
стические обязательства.,

Т. НОВИКОВА.
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МЫ ПАМЯТИ 
ЭТОЙ ВЕРНЫ

ОФИЦИАЛЬНОМУ ТОМ
СКОМУ СТРОЙОТРЯДОВ
СКОМУ ДВИЖЕНИЮ НА 
ЦЕЛИНЕ ИСПОЛНИЛОСЬ 
25 ЛЕТ. ВПЕРВЫЕ СТУ
ДЕНЧЕСКИЙ ДЕСАНТ ИЗ 
СИБИРСКОГО ГОРОДА 
ВЫСАДИЛСЯ В СОВХОЗЕ 
«УРЮПИНСКИИ» ЦЕЛИ
НОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ: 

.. ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА НАЗАД.
Нынешней зимой и ле- 

>4̂  ; " том эстафету продолжили
^  бойцы межвудоцского! ССО

«Снежинка». В сборную 
этого отряда из 40 человек 
вошли студенты из ТГУ, 
ТПИ, ТМИ н ТИАСУРа. 
Томичи заключили с 
ПМК-35 треста «Целнно- 
градсельстрой» договор на 
отделочные работы и клад
ку на нескольких объек
тах в поселке Дамса, где 
располагается Опытное хо
зяйство ВНИИЗа (Всесо
юзный институт зернового 
хозяйства). Но уже по при
езде ССО принимающая 
организация не смогла вы

держать условия договора, 
н в конце концов у «Сне
жники» остался под отде
лочные работы, заливку по
лов н кирпичную кладку 
48-квартирный дом.

(Окончание и другие ма
териалы выпуска «Томск 
студенческий» читайте на 

3-й стр.)

Народная стройка
нерки в правление колхоза 
никто из автоколонны не 
является. Если бы и дру
гие автотранспортники так 
же относились к делу, убор
ка давно бы застопорилась. 
К счастью, это исключение 
из правила. Хорошо трудят
ся в колхозе имени 50-ле
тия Великого Октября шофе
ры из Шегарско!й «Агро- 
промхимии». Вот у них бы и 
поучиться томичам.

Н. СПИРИН.
Шегарский' район.

НАША АНКЕТА

1>ейд печати и народного контроля

С е н о  п о д  к р ы ш е й
Павла Ильича Карлюко- 

ва. директора совхоза «Вос
ход», хозяйственника мно
гоопытного, трудно чем-то 
удивить. Насмотрелся вся
ких новаций (и полезных, и 
не очень), так что вырабо
тавшаяся привычка осторож- 
ничать при каких-то начина
ниях вполне понятна. Тем 
ценнее его суждение о том, 
что сенные склады — это, 
разумеется, полезно и выгод
но. Да и вообще, считает он, 
кто может быть против то
го, чтобы иметь под боком 
добрый запас сена? Едва ли 
найдется такой чудак.

Но как еще сложен порой 
путь от одобрительных тео
ретических . прикидок до 
практически завершенных 
дел!.. Вот если б мог Па
вел Ильич в подтверждение 
собственных мыслей взять 
да и показать заполненный 
свежим сеном склад -т- по
любуйтесь. мол, как у нас 
слово с делом не расходит
ся.

Посмотреть же в данный 
момент можно только на 
крышу, вознесенную ввысь 
опорами. Боковых огражде
ний нет, пол не зацементи. 
рован, не продумали, как ус- 
танавливать вентилятор... 
Так что можно лишь рас
суждать, сколько ценнейше
го корма поместилось бы 
здесь— ведь емкость соору
жения без малого 4 тысячи 
кубометров.

В таком виде то. что в 
отчетах числится сенным 
складом (незавершенным, 
естественно), находится уже 
примерно месяц. А монтаж, 
между прочим, длился все

могли бы сохранить многие хозяйства, если бы Кожевниковское РАПО  проявило опе
ративность, если бы не тяга к работе по старинке, если бы...

го две недели. Это был как 
раз тот период, когда сено
кос завершился, стога по
ставили привычным спосо
бом и в привычных местах. 
Кормозаготовители, попро
сту говоря, и не были ка- 
ким-либо образом «привяза
ны» к сооружаемому скла
ду; каждый занимался сво
им делом.

— И вообще, — приво. 
дит директор самый внуши
тельный аргумент,— склад
ское хранение сена рассчи
тано на тюки, а мы прессо
ванием не занимаемся.

Тоже вроде бы звучит 
убедительно, как и то, что 
сейчас, в разгар уборки, не
досуг перетаскивать сено
(даже если б склад был
полностью готов).

— На будущий год раз
вернемся обязательно! — 
пообещал директор.

На том и расстались.
Да. промелькнуло в том 

разговоре (правда, не от
крыто, а очень аккуратнень
ко, завуалированно); жаль, 
что немалые деньги прихо
дится вкладывать в эти са
мые сенные склады. Пер
воначально предполагалось, 
будто будет выбор проектов, 
различных по требуемым 
материалам и, само собой, 
по стоимости. А как дошло 
до дела— никакого выбора, 
бери, что дают, средств вы
кладывай, сколько требует
ся... Может, и это обстоя
тельство в определенной ме
ре расхолаживало?

— Да, — подтвердила

главный экономист совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Лариса Давыдовна Шакиро
ва, — с утверждением 
проекта действительно что- 
то непонятное происходило. 
Нам сразу была необходима 
ясность, потому что пред
стояло брать кредит. К сло
ву, до сих пор оформленные 
бумаги лежат в банке без 
движения... А стройка-то 
хоть потихоньку, но идет. Я 
думаю, неразбериха, зало
женная в проведенной каль
куляции, может только усу
губиться.

Главный бухгалтер Татья. 
на Ильинична Чернова до
бавила: стоимость сделанно
го еще не определялась, 
уровень затрат пока неиз
вестен, если не считать 
авансирования работников.

Ну, во всех этих делах 
разбираться руководству 
совхоза. Если же иметь 
в виду, что речь идет о 
складе, емкость которого от 
силы 200 тонн сена, да еще 
в деревянном исполнении, 
то становится очевидно — 
тот с^ ы й  случай, когда 
простое делб за счет интен
сивного запутывания стано
вится весьма сложным... 
Факт остается фактом; 
склад еще не готов. Пока 
тянулось его сооружение, 
сенокос благополучно за
вершился. А теперь погова
ривают, что скорей всего 
приспособят .это помещение 
(когда достроят) под хране

ние витаминной травяной 
муки.

Вынуждены особо под
черкнуть немаловажный мо
мент. Если, в «Восходе» бы
ли сетования на дефицит
ность материала (металл 
есть металл), то в этом хо- 
зяйстце лес заготавливают 
свои люди. И все же — не
утешительный результат. 
Выигрышный фактор ни
сколько не сработал на ус
корение. Потому, скорей 
всего, что стройку эту с са
мого начала не сочли пер
воочередной: то автокран за
берут у строителей, то 
досками своевременно не 
обеспечат...

Два недостроенных скла
да стоят в совхозе «Кожев- 
никовский». Собственно, это 
один проект «разделили» 
пополам.' Дело хозяйское, 
как говорится, лишь бы по
шло на пользу. Но не пред
видится ее нынче, вот беда. 
Во-первых, работы приоста
новлены (уборка!), во-вто
рых — многое следует до
делывать.

При встрече с директо
ром совхоза Петром Ивано
вичем Шкариным зашла речь 
о необходимости прессовать 
сено. Это было как бы на
шей попыткой предвосхи
тить уже известный аргу
мент.

— Конечно, прессованное 
куда удобней складировать, 
— говорил руководитель. — 
Не мешало бы к тому вре
мени, когда с этой техноло
гией развернемся по-насто

ящему, и в самом складе 
придумать какую-то меха
низацию, подъе.мники, что
ли. не руками же тюки
таскать.

Дело, очевидно, стано
вится' еще растяжимей.

Понятно, что лучше бы 
иметь все сразу — и новую 
те.хнологию заготовки сена, 
и завершенные склады (а 
кто станет возражать про
тив специальных приспособ
лений и механизмов!). . Но 
ведь все это не придет само 
собой. Кстати, не слишком 
ли «однобоко» ока.залось 
применение имеющегося в 
совхозе пресса — только 
для приготовления подстил
ки общественному животно
водству?

Нет, суть все-таки не 
только в технических и тех
нологических сложностях. 
Хотя большая часть сена за
скирдована, как и раньше, в 
местах, откуда транспорти
ровка возможна лишь по 
зимнику, ближнюю кошени
ну можно было укрыть под 
крышей, если б...

По имевшимся у нас све
дениям, из 15 запланиро
ванных полностью готовыми 
в Кожевниковском районе 
считаются 4 сенных склада. 
Некоторое количество — в 
стадии завершения (такова 
очень удобная для кого-то, 
но обтекаемая фор:мулиров- 
ка).

Теперь уж не в этих циф
рах дело.

Дело в том, что под кры

шу не попало ни навильни
ка корма.

И. вильдт.
председатель группы 
народного контроля 

совхоза «Восход»;
Т. ГОЛОВЕНКО, 

инспектор районного 
комитета народного 

контроля.
Послесловие корреспон

дента. Оценивая сложившу
юся ситуацию, первый се
кретарь Кожевниковского 
райкома партии В. И. Пев- 
нев выделил следующие мо
менты.

Совет РАПО во главе с 
Н. А. Цалко явно проволы
нил и с выбором проектов, и 
с -выбиванием» ♦ необходи
мых материалов. Открыто 
выраженного консерватизма 
не было, но и не перетруди
лись особо. Сосредоточив 
некоторые усилия на техни
ческой, 3 основном, стороне 
дела, совершенно забыли о 
моральной. Видя всяческие 
послабления, сохранять сено 
под крышей не настроились 
нынче и руководители хо
зяйств.

Облагропром чаще всего 
«подгонял» призывами и на
поминаниями. А намного по
лезней была бы материаль- 
но-техническая поддержка.

Будут ли все склады (и 
завершенные, и , незавершен
ные) пустовать нынешней 
зимой? Вопрос принципи
альный. Думается, что там, 
где это целесообразно, соз
дать переходящий фонд се
на будет вполне возможно. 
Но в большинстве мест при
дется дождаться зимника.

В. ВЕРЮТИН, 
наш корр.

Это было пару лет тому 
назад. Тогда в микрорайоне 
Центральном возводили 
очередной дом и на стройке 
было тесно от привлечен
ных. Отделку вели пред
приятия и организации Ки
ровского района.

— Когда же все это кон
чится?!

— Что? Строительство 
жилья в Томске?

— Нет, вот такая по
мощь...

— Но будете помогать — 
будет больше квартир.

— Помогать надо, но не 
так, как здесь. Разве кто-то 
заинтересован в темпах и 
качестве? У всех одна мысль 
— скорее бы это кончилось.

Так было.
Но время не стоит на 

месте. И сегодня появляют
ся все новые и новые фор
мы участия томичей в строи
тельстве. Наверное, есть и 
удачные варианты', и просто 
ошибочные. Новое есть но
вое. И сейчас идет поиск, 
отбор тех вариантов, кото
рые наиболее эффективны. 
Но поиск таких форм — де
ло не только руководителей. 
Если уж метод называется 
«народная стройка», то на
род должен участвовать не 
только в его реализации, но 
и в его совершенствовании.

И сегодня мы приглашаем

к разговору всех томичей. 
И тех, кто уже успел. по
трудиться на стройке, и гех, 
кому еще это предстоит. 
Приглашаем к разговору мы 
и профессиональных строи
телей — от рабочего до pjv 
ководителя.

Вспомним то, что появи
лось в самое последнее вре
мя. Начали строить для се
бя жилье высшие учебные 
заведения. Жильцам многих 
домов — и в  Томске, и в 
Стрежевом, и в Кедровом — 
стали выдавать ключи за
долго до заселения, давая 
возможность отделать квар
тиру по своему вкусу. На 
домо'строительном комбинате 
началась отделка по зака
зам жильцов и с их лич
ным участием. И так далее, 
и так далее. Мы назвали 
лишь те формы, которые, на 
наш взгляд, являются про
грессивными и достойны 
развития.

Анкета не заключена в 
жесткие рамки вопросов. 
Вопросы просто для ориен
тира. А вообще-то можно 
писать о чем угодно: де
литься своими наблюдения
ми, может быть, собствен
ным опытом, делать зари
совки с натуры, высказы
вать сомнения. С одним ус
ловием — откровенно.

Итак, наша анкета.

1. Ваше личное отношение к методу «народной строй
ки». На чем оно основано? Есть ли у вас опыт работы 
на стройке? Удачный или наоборот?

2. Какие формы «народной стройки» вы считаете наи
более прогрессивными? Почему? ^

3. Всегда ли соблюдается принцип личной ааинтересо- 
ванностн? И как, на ваш взглщ, можно заинтересовать 
всех участников строительства?

4. Пришлось ли вам столкнуться с негативными сто
ронами этого метода? Если да, что с какими именно, по 
чьей вине и в чем вы видите выход из положения?

5. Если бы у вас был выбор, какой бы объект вы пред
почли (жилой дом, магазин, школу, детский сад и так да
лее)? Почему?

6. Сколько дней, на ваш взгляд, должен отработать на 
стройке каждый томич?

7. Что лучше — поработать на стройке один день всем 
отделом (бригад^, группой) или в течение месяца посы
лать одного-двух человек?

8. О чем мы забыли вас спросить?
Ждем ваших писем!
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На пути к подряду С е г о д н я - Д е н ь  ш а х т е р а

Управление «Химстрой» сейчас работа
ет над внедрением коллективного подряда. 
Дело это, как показала практика, очень 
сложное, требует тщательной материалу, 
мой и особенно моральной подготовки.

Мы в «Химстрое» пошли по пути пос
тепенного перехода на подряд. От отдель
ных СМУ (а по объему работ они равно
значны трестам средней величины) до уп
равления строительства в целом, включая 
промышленные, транспортные и энерге
тические предприятия. И считаю, что в 
выборе пути мы не ошиблись. Передовые 
коллективы, перешедшие на подряд, ста
ли наглядным примером. Они реальйо де
монстрировали преимущества нового ме
тода хозяйствования. И их успехи стали 
самыми убедительными аргументами для 
тех, кто еще сомневался в целесообраз
ности нового метода и морально не был к 
нему готов.

Что мы успели’ сделать? План семи ме
сяцев по объему строительно-монтажных 
работ выполнили на 102 процента, рост 
к тому же периоду прошлого года соста
вил 12 процентов. Перевыполнен план по 
росту производительности труда, получено 
более полутора миллиона прибыли. Объ
екты сдавались с высоким качеством и, 
как правило, в срок. Повысилась ритмич
ность сооружения объектов. План первого 
полугодия по вводу жилья выполнен на 
121 процент. Это позволило трудящимся 
города и области справить более тысячи 
новоселий, в том числе 260 семьям ра
ботников « Х И М С Т Р О Я » .  А к концу Г О .Д З  
число строителей-новоселов должно удво
иться. К профессиональному празднику 
введен в эксплуатацию детский комбинат 
на 320 мест, который по праву может 
считаться одним из лучших в городе. Вош
ли в строй действующих новые спортив
ные залы, клубные помещения, начато 
строительство спорткомплекса на Кашта
не.

Но об успехах в «Химстрое» не при
нято говорить много. По традиции основ
ное внимание мы уделяем проблемам, не
решенным задачам, борьбе с недостатка
ми, Не в полную силу действует рабочая 
инициатива. Прав был бригадир штукату
ров Василий Сергеевич Коробков, когда 
говорил, что из-за отсутствия рабочей эс
тафеты ему приходится выполнять дополни
тельные работы даже после известной брига
ды каменщиков Анатолия Афанасьевича 
Говорина. Коллектива, который отличает
ся высоким мастерством и производитель, 
ностью. С переходом на коллективный 
подряд рабочие не хотят исправлять чу
жие грехи, как это было раньше.

Развитие демократических начал и 
гласности заметно повысило активность 
трудящихся в борьбе с недостатками. Тя
жело переншвают коллективы
КМСМУ-11 и СМУ-15 провал плана по 
строительству объектов нефтехимического 
комбината, где управлению «Химстрой» 
никак не удается наладить четкое взаимо
действие строительных и монтажных ор
ганизаций. На этой важной стройке сей
час раскрылся огромный фронт работ, но 
необходимого напряжения, такого, чтобы 
наверстать упущенное в первом полугодии 
время, пока еще не создано. Почему? 
Слишком много ведомственных споров, 
пустых обещаний со стороны руководите
лей, слаба производственная и трудовая 
дисциплина.,

С переходом на коллективный подряд 
острее обнажаются общие недостатки в 
организации и управлении производст
вом. Все еще не изжиты волевые приемы 
при планировании, когда под нажимом за
казчиков. не считаясь с возможностями 
строительных организаций, корректиру- ■ 
ются планы. Конечно, в сторону увеличе
ния, но... без изменения планов матери
ально-технического обеспечения. В этом 
году «Химстрою» 16 раз вносились изме
нения в годовой план, трижды менялись 
ранее согласованные сроки ввода ряда 
объектов в эксплуатацию. Например, Ми. 
нистерство химической промышленности 
на миллион рублей увеличило план по 
строительству опытно-экспериментальной 
базы ТНХК без согласования с подрядчи- 
ко.м и запланировало ввод ее в эксплуата
цию. А вот о поставках оборудования и 
выдаче проектов не'- позаботилось.

Главным документом для строительства 
любого объекта в нормальные сроки, ос
новой для планирования, финансирования 
и снабжения должен быть .директивный 
график, согласованный со всеми участни
ками стройки, определяющий ответствен-

Идет подготовка !к зиме----------------

ность всех сторон за выполнение своих 
обязательств. Такие графики есть, но ста
туса основного документа для вышестоя
щих организаций при планировании объ
емов и ресурсов они не получают. Можно 
привести десятки примеров, когда дирек
тивные графики не подкрепляются в нуж
ные сроки поставками оборудования, ма
териалами, механизмами.

Все эти неувязки стали особенно замет
ными с переходом на коллективный под
ряд. Заключая договоры о подряде, непо
средственные исполнители справедливо 
требуют от администрации устойчивых и 
реальных годовых планов и даже с пер
спективой до конца пятилетки. И правиль
но требуют! А «Химстрой» в целом тако
го плана не имеет. Вот на 1988 год план 
еще формируется, постепенно увеличива
ясь. Хотя материальные ресурсы уже вы
делены на уровне этого года.

Нет утвержденного плана— нельзя пра
вильно составить материальные заявки. 
На. первое июня заказчики не обеспечили 
проектной документацией почти 30 про
центов планируемых объемов. Теперь уже 
ясно, что большая часть заказов на кон
струкции, оборудование не будет приня
та промышленностью к изготовлению в 
1988 году. В лучшем случае удастся уго
ворить поставщиков на снабжение во вто
ром полугодии. То есть первую половину 
года придется в условиях острого дефици
та сознательно уменьшать задания СМУ. 
А в конце года будет штурмовщина. За
ранее планируем нарушение ритмичности 
и технологии строительства.

Хочу поднять еще один вопрос из серии 
«наболевших и надоевших». Мой более 
чем тридцатилетний опыт работы убежда
ет в том, что планирование роста произ
водительности труда по показателю выра
ботки в рублях ничего, кроме вреда, не 
приносит. Этот показатель ’ как производ
ная величина общих затрат невольно тол
кает строителей на выполнение дорого
стоящих работ в ущерб строгому соблюде
нию технологии. И никакие меры админи
стративного воздействия пока не могут 
остановить это и вряд ли смогут. Потому 
что в зависимости от этого показателя 
рассчитывается заработная плата, пока 
еще основной стимул труда.

Даже в условиях коллективного подря
да ради увеличения заработка- рабочие и 
инженеры все равно стремятся выполнять 
работы, дающие им высокую выработку в 
рублях, но не в физических объемах. Ведь 
в противном случае они не уложатся в 
утвержденный норматив заработной пла
ты, останутся без приработка и необходи
мого резерва. Такую же картину можно 
наблюдать в монтажных организациях, ко
торые охотно берутся выполнять в ущерб 
планам капитального строительства ре
монты. Ведь эксплуатационники, не имея 
ремонтного персонала, платят почти 
столько, сколько запросишь, А практика 
планирования численности рабочих от вы
работки приводит к искажению расчетной 
потребности. Поэтому не случайно возни
кают диспропорции; по плану, рассчитан
ному по выработке на стройке, вроде бы 
имеется необходимая численность, а для 
выполнения необходимых объемов в нор
мативные сроки людей не хватает. Вот и 
приходится строителям искать помощи у 
заказчика, искать временных раббчих или 
срывать сроки сдачи объектов.

Необходимо, чтобы производительность 
труда измерялась не в зависимости от 
стоимости материалов, а выработкой фи
зических объемов. Это позволит рацио
нально использовать рабочее время, сни
зить и материалоемкость, а следовательно, 
и общую стоимость строительства.

Вот на такие мысли и предложения на
талкивают практические проблемы, жела
ние трудиться более эффективно в ус
ловиях перестройки. Перед «Химстроем» 
ставятся большие и . сложные задачи. В 
будущем году нам предстоит завершить 
строительно-монтажные и наладочные ра
боты на четвертом пусковом комплексе 
ТНХК, ввести в эксплуатацию три котла 
на ТЭЦ-3 с тепломагистралями и обеспе
чить надежное отопление Томска от ново
го источника, развернуть работы по стро
ительству свинокомплекса и выполнить 
растущую программу жилищного, комму
нального и социального строительства. 
Для этого необхО’Димо создать надежные 
заделы, то есть выполнить планы текуще
го года.

П. ПРОНЯГИН,
начальник управления «Химстрой», 

.Герой Социалистического Труда.

Экзаменует врем я
Накануне своего профессионального 

праздника — Дня шахтера — тэмзовцы 
собрали 4-миллионный отбойный молоток. 
Можно сказать, юбилей. Во всяком случае, 
как ни крути, событие в истории завода 
значительное. Однако торжеств по этому 
поводу не было. Скромный 15-минутный 
митинг, участники которого стали свидете

лями сборки юбилейного изделия, и «мол
ния»; «Поздравляем коллектив завода с 
выпуском 4-миллнонного отбойного молот
ка!». I

Не располагает сегодняшняя обстановка 
на заводе к пышным речам и громким за
верениям. Важны дело, прежде всего дело, 
конкретные результаты.

Зайдите на заводскую 
территорию. Если вы не бы
ли здесь месяца четыре, 
уверена, вы ее не узнаете. 
Рельефно вырисовываются 
контуры будущего нового 
цеха отбойных молотков,
помощь в строительстве 
которого оказывают
ТЭМЗу вахтовые бригады 
объединения «Караганда- 
шахтстрой». Работы идут с 
8 утра и до позднего вече
ра, без выходных, иначе 
нельзя — монтаж корпуса 
должен быть закончен уже 
в конце этого года. Два- 
три раза в неделю в каби
нете директора завода раз
дается телефонный звонок 
из Москвы; .министр уголь
ной промышленности .
СССР М, И, Щадов лично 
контролирует ход реконст
рукции ТЭМЗа.

Пришли строители и на 
площадку базового учили
ща завода — С ПТУ № 1, 
отметившего недавно свое 
90-летие, растут, корпуса 
нового пионерского лаге
ря - профилактория, нача
то строительство второй 
очереди молодежного об
щежития, к концу года бу
дет закончен «нулевой»
цикл на девятиэтажном жи
лом доме.

Значительно улучши
лось качество заводских
иа!д1глий, меньше нарека
ний поступает от шахте
ров. Постепенно продвига
ются дела с созданием но
вого отбойно1го молотка.
Вернувшийся недавно из 
командировки в Донбасс 
:̂1нженер,-конструктор Вла
димир Крейман подробно 
рассказал заводчанам о

первых результатах испы
таний молотков МП-2, из
готовленных на заводе. 
Шахтеры довольны мень
шей массой «сибиряка» 
(так они называют новый 
инструмент). снижением 
вибрации и шума. Однако 
не устраивают горняков 
ударник и воздухораспре- 
дрзлительное устройство, 
многие детали часто выхо
дят из строя. Но для того 
и проводятся испытания, 
чтобы выявить все плюсы 
и минусы новой машины. А 
недавно на шахте им. Воро
шилова и в Мосметрострое 

.начались испытания еще 
одной опытной партии от
бойных молотков— МО-2М, 
.изготовленных заводом. 
Это модернизированный 
серийный молоток, отвеча
ющий требованиям санита
рии по вибрации и шуму: 
результаты испытаний бу
дут известны через нес
колько месяцев. Тем вре
менем конструкторы про
должают поиск.

Перемены радуют завод
чан. Хотя много, ох, как 
много еще проблем. Вспо
минаю недавнюю реплику 
бригадира Петра Гаврило
вича Ушакова;

— Все говорят; пере
стройка, ускорение! Как я, 
рабочий, должен это пони
мать? Взять негодную заго
товку, плохой инструмент и 
бегать в два раза быстрее, 
чем раньше, вокруг своего 
допотопного станка?

Да, все это есть; и не
ритмичное снабжение, и 
некачественное литье, и

старое оборудование... В 
одночасье от них не изба
вишься, нужно время. Лю
ди это понимают и, хоть 
справедливо шумят о недо
статках, стараются и в се
годняшних трудных усло
виях делать все возможное 
для выполнения плана. 
Встретила как-то на терри
тории Якова Яковлевича 
Степичева из бригады того 
же Ушакова и, зная, что он 
в отпуске, поинтересова
лась, зачем на завод при
шел. «Так ведь конец ме
сяца,— удивился он моему 
вопросу.—Хочу узнать, не 
нужна ли помощь».

Или бригада Сергея 
Е5фимовича Чудинова со 
второго участка цеха № 1. 
Несмотря на «хронические» 
перебои в снабжении ме- 

■ таллом, установила она для 
себя твердое правило; нет 
таких причин, из-за кото
рых можно было бы не вы
полнить план. Между про
чим, задание восьми меся
цев этот коллектив выпол
нил в честь Дня шахтера в 
середине августа. И еще 
почти 100 рабочих подошли 
к своему профессионально
му празднику с таким же 
pe,iy.a ьтатом.; шлифовщица 
М. Яиликова, слесарь- 
сборщик Г. Королев, на
ладчик В. Шугуров, прес
совщица М. Рулько, брига
да М. Рудневой... А  сле- 
сарь-!инст11ументалькцик; В. 
Чуков, токарь В. Виногра
дов и фрезеровщик А.

Обликов выполнили уже 
план двух лет пятилетки.

Трудно поправляются де
ла на заводе. К сожале
нию, пока приходится и 
штурмовать, и ' по две сме
ны не выходить из цеха в 
конце месяца. Ведь хоть и 
говорим мы, что на одном 
энтузиазме далеко не 
уедешь, но именно люди, 
их отношение к делу реша
ют сегодня судьбу завода.

— Вот посмотрите,— рас
сказывает секретарь за
водской парторгани.зации 
А. И, Любченко. - какие 
казалось бы, разные и пп 
характеру, и по возрасту, и 
по выполняемой работе 
люди — мастер Анатолий 
Иванович Семченков, сле
сарь - инструментальщик 
Анатолий Васильевич Бур- 
натый, слесарь-'сборщик 
Геннадий Петрович Томи- 
лов, главный энергетик 
Виктор Борисович Завья
лов, начальник энергоцеха 
Николай Емельянович Ба
ранов, транспортный рабо
чий Андрей Медведков, по
резник Андрей Покоев.— но 
как они преданы своему 
делу!

Администрация завода, 
профсоюзный комитет при
нимают энергичные меры 
для закрепления кадров; 
введена новая система оп
латы труда, что позволило 
значительно повысить ок

лады инженерно-техниче
ским работникам, развива
ются хозрасчетные методы 
организации труда, под 
особый контроль взяты 
бытовые условия в цехах и 
работа столовых.

В общем, ТЭМЗ живет 
трудной, напряженной 
жизнью. Борется за план и 
качество, отроит, работает 
над созданием нового от
бойного молотка для 
шахтеров.

Т. ВИНАРСКАЯ.

Рабочие, которых вы ви
дите на снимках А. Бату
рина, не новички на Томс
ком элек:гро|п|еханическам 
заводе.' Лидия Федоровна 
Машукова, например, от
стояла у своего токарного 
станка более двадцати лет. 
И для нее, и Для литейщи
ка Ю. П. .Гущина (верхний 
снимок) дарактерно одно— 
они полностью отдают се
бя работе, избранному де
лу. Вот почему у них высо
кие производственные по
казатели и отличное нас
троение в канун професси
онального ира^дянкр—пор- 
тр<еты Цередовиков занесе
ны на Доску почета пред
приятия. Лучшим — В. Ф. 
Нарожному, М. Г. Полухи
ну, П. 3. Козлову, А. П. Си
лину (их вы видите на 
снимке) — была доверена и 
сборка 4-мнллиояного мо
лотка.

НИЖЕ Н9^ЛЯ
Все ближе начало отопи

тельного сезона. Все тре
вожнее редакционная почта, 
все требовательнее разда
ются телефонные звонки; 
когда, наконец, появится 
давно обещанная горячая 
вода? Жители советуют при
влечь к ответственности ру
ководителей. обвиняют Их в 
равнодушии и волоките, вы

ражают недоверие, предла
гают публично называть фа
милии тех, чьи предприятия 
тянут с окончанием ремон
та теплотрасс.

Обстановка в области с 
подготовкой к зиме действи
тельно тревожная. Медлен
но реконструируются .объек
ты теплоснабжения в Верх- 
некетском, Шегарском, Па- 
рабельском, Каргасокском

районах. Здесь отремонтиро
вана лишь половина теплог 
трасс, а в Шегарском — 
только пятая часть. Немно
гим более трети тепловых 
сетей подготовлено в г. Том
ске. Все это отражается на 
быте горожан и создает 
нервозную обстановку.

Если оценивать растороп
ность руководителей по пя
тибалльной системе, то, по 
мнению читателей газеты, 
многие заслуживают оценку 
ниже нуля.

К примеру, заместитель 
директора радиотехническо
го завода по капитальному 
строительству В. Н. Алексе
ев (тепломагистраль в рай
оне РТЗ), управляющий 
трестом «Спецстроймехани- 
зация» А. В. Ковалев (ма
гистраль на ул. И. Черных), 
заместитель председателя по 
кадрам и быту объединения 
«Томскагропромстрой» Н. Н. 
Воробьев Хтеплотрассы пб 
пер. Курскому, ул. О. ■ Ко
шевого), директор предпри

ятия «Томсктеплосеть»
В. В, Соловьев (теплотрас
са по ул. Алтайской), заме
ститель генерального дирек
тора по кадрам и быту про
изводственного объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат» А. Ф. Драгунов 
(ьЬнтро'Льно-распределитель- 
ный пункт, от готовности 
которого зависит теплоснаб
жение 6-го микрорайона), 
начальник ЖКК Главтомск- 
строя П. А. Чеботарев 
(внутренние системы отоп
ления, теплотрассы).

ч

Острый сигнал

К УД А  ПОДАТЬСЯ ПЕШЕХОДУ?
В Стрежевом не так уж много транспортных маги

стралей, способных пропустить большой поток машин. 
В часы «пик» основная нагрузка приходилась обычно 
на улицу Строителей. В связи со строительством Цен
тральной площади движение транспорта по этой улице 
было временно прекращено. Не имея других магистра
лей, большегрузные автомобили ринулись к строитель
ным площадкам четвертого микрорайона через дворы, 
детские игровые площадки, территорию средней школы 
№ 4. Посыпались многочисленные жалобы жителей мик
рорайона, обеспокоенных за жизнь своих Детей. По этой 
причине технический инспектор облоно за две недели до 
начала нового учебного года закрыл щколу.

При рассмотрении ситу
ации работники ГАИ стол
кнулись с серьезной проб
лемой, В настоящее время 
в новом .микрорайоне нас
читывается около 10 тысяч 
жителей. На его террито
рии находятся школы и три 
детских сада. Большая часть 
населения в часы «пик» 
проходит через строящую
ся п.ющадь. Это заставляет 
на,: уже сегодня организо
вать здесь светофорное ре

гулирование. ' Но стоявший 
там светофор строители 
сломали,^ а новый проектом 
не предусматривается.

Между тем рядом с пло
щадью находятся автостан
ция и пожарная часть, где 
утром скапливается много 
большегрузной техники, 
что создает дополнитель
ную опасность. В часы 
«пик» интенсивность Дви
жения пешеходов 'через 
площадь достигает тысяци

человек в час. С 1 сентяб
ря через этот переход нап
равятся и школьники. Ог
раниченная видимость (по 
проекту вблизи пешеход
ной дорожки и проезжей 
части предполагается ус
тановить памятник и наса
дить кустарник) не даст 
возможности водителям 
своевременно среагировать 
на внезапно появившихся 
на проезжей части детей. 
В период гололеда можно 
представить опасность си
туации.

К общей неразберихе в 
пешеходных потоках и дви
жения транспорта добавят
ся дополнительные пробле
мы; скоро откроют Новый, 
расположенный на площади 
торговый центр. Интенсив
ность пешеходного движе
ния еще увеличится, а 
владельцы личного тран
спорта будут кружить, вы
искивая место для стоянки.

которая опять же не преду
смотрена проектом.

Центральная площадь 
города становится местом 
притяжения населения .Это 
заставит нас ограничить 
или полностью закрыть 
здесь движение транспорта. 
Движение по примыкаю
щей к площади улице Ер
макова уже ограничено 
для грузовиков. Остается 
единственный маршрут — 
через улицу Мира, Но она 
тоже не. отвечает требова
ниям безопасности; пере
гружена, не оборудована 
техническими средствами 
регулирования, пересекает 
культурную зону города.

Одним словом, сущест
вующим проектным реше
нием Центральной площа
ди не предусмотрены воп
росы организации дорожно
го движения. Технические 
кре!дства регулирования

уничтожены, направление 
транспорта на период стро
ительства никто не проду
мывал.

Кроме того, обеспечение 
безопасности движения 
школьников через пло
щадь и четвертый микро
район на этом этапе строи
тельства практически не
возможно; нет объездной 
дороги. Создавшаяся об
становка заставила гос- 
автоинспекцию вручить 
предписание о прекраще
нии финансирования стро
ительства площади до 
включения в проектно- 
сметную документацию 
вопросов безопасности и 
их практического осущест
вления. Слово за проекти
ровщиками института
«Томскгражданпроект». -

А. ПОПОВ, 
инженер организации 
дорожного движения.

Рабочая
столовая

Сто.'ювая Чу.тымского ор- 
са, обслуживающая рабочих 
Могочинского лесозавода, 
рассчитана на 70 посадоч
ных мест. Раньше сюда сво
бодно ходили и жители по
селка, но обычно приготов
ленных блюд хватало не 
всем. Вход ограничили, и 
сейчас проблем с очередя
ми нет.

На часах 11,30. К разда
че небольшая очередь. По
сетители скрупулезно про
сматривают меню. Что се
годня на обед? Салаты из 
помидоров и огурцов, рас
сольник, гороховый суп. На 
второе предложены котле
ты, бифштекс, плов, есть 
молочные и диетические блю
да. Выбор напитков. Но это 
в меню.

— Положите салат из 
огурцов, — просят в очере
ди.

— Нету! — отвечают на 
раздаче.

Салата из капусты тоже 
нет, не видно и свежих по
мидоров.

— Сейчас будут, — слы
шится опять с кухни.

Мнения рабочих о каче
стве и разнообразии приго
товленных блюд раздели
лись. Одни считают, что пи
тание сносное, .zjpyrHe, как 
бракер О. Б. Кречко, брига
дир Т. Н. Майков, жалуются 
на отсутствие зелени и пло
хую работу столовой в ноч
ную смену.

— Многое зависит от про- 
Д.УКТОВ, — комментирует 
эти отзывы повар, а сейчас 
исполняющая обязанности 
-заведующей столовой Г. Ф.

Что сегодня на обед
Зайцева. — Часто нам по
ставляют крупу одного наи
менования, нет свежих ово
щей, зелени, а помидоры 
появились только 11 авгу
ста. Без зелени, сами пони
маете, вряд ли обеды могут 
быть вкусными.

Начальник Чулымского 
орса В. В. Зайцев другого 
мнения: мол, претензий' на 
работу столовой он не слы
шал. Наверное, нечасто бы
вает здесь руководитель, 
коли не знает обстановки. 
На дворе уже конец лета, а 
помидоры, свежую капусту 
завезли только сейчас. Сла
бо работает орс и с населе
нием, у которого можно бы
ло бы покупать и петрушку, 
и укроп, и зеленый лук, и 
свежую картошку.

— Это мы все покупаем,— 
не соглашается’ Владимир 
Васильевич.-

Однако меню красноречи
вее всяких утверждений. •

Жалуются работники сто
ловой и на лесозавод. В 
обеденном зале на видном 
месте висит плакат: « ’Уважа
емые товарищи! За столовой 
Чулымского орса осущест
вляет контроль профком Мо
гочинского лесозавода». 
Контроль — это ведь не 
только проверка блюд на 
качество и выход по весу, 
но еще и помощь. Как же 
помогает лесозавод? Из то
го, что предписывалось 
Молчановской санэпидстан
цией. например, заменен 
только линолеум в обеден
ном зале. Но чего это стои
ло! Сколько пришлось оби
вать пороги кабинета заме
стителя директора завода по

кадрам и быту А. С. Сав
ченко, прежде, чем доби
лись своего. А вот вентиля
торы ца кухне до сих пор 
не установлены.

Председателя! профсоюз
ного комитета завода Т. Н. 
Чувыгаловой на месте не 
оказалось — в отпуске. От
дыхает и оставшийся за нее 
В. Я. Мачехин, так что 
предприятие оказалось без 
профсоюзного лидера. Раз
говор состоялся с секрета
рем партийного бюро В. А. 
Красаковым.

— Согласен, ослабили 
помощь, — сказал он. — 
Надо работать в контакте с 
орсом.

Да, многое зависит от 
усилий завода и орса, но 
пока эти предприятия рабо
тают сами по себе. Орс 
крайне плохо заботится о 
поставках продуктов пита
ния, особенно овощей — 
моркови, капусты, свеклы, 
помидоров, огурцов, из чего 
можно было бы готовить 
массу разнообразных блюд.

Лесозавод полностью за
нят собственными производ
ственными проблемами, за
быв, что эти проблемы ре
шают рабочие, о которых 
надо заботиться. А будь 
совместная программа дея
тельности, в которой четко 
бы обговаривались обяза
тельства сторон. тогда и 
обед для тысячного коллек
тива лесозавода не вызывал 
бы нареканий.

А. ТОРОПОВ.
п. Могочино
Молчановского района.
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Мы памяти этой верны
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Вс.^ 40 бойцов ведут ра- 

, боту на этом «горящем» 
* для Дамсы объекте.

— Никто не пытался 
уехать?

— Ой, что вы, — даже 
обиделись командир Женя 
Лескин н комиссар Лена 
Трусова. — Ребята наши— 
молодцы, стойко выносят 
все трудности и казах
станскую жару.

Про оытоныс условия 
бойцы действительно не го

ворили. Принимающие рр- 
ганизации просто спекули
руют на энтузиазме моло
дых, на их памяти о пер
вом томском отряде на це
лине. Однако молодые то
мичи оказались выше обид. 
Они трудятся, стойко пере
носят неудобства быта.

В отряде состоялся 
«Вечер знакомств», прове
дена встреча по футболу с 
командой ССО «Глобус» 
Московского университета 
дружбы народов имени 
П. Лумумбы (выиграли ю  
мичи). На днях бойцы соби-

ТОМСК
СТХаЕНЧЕСКИЙ

раются выступить перед 
сельчанами с агитконцер- 
том, прочитают несколько 
лекций.

В порядке шефской по
мощи стройотрядовцы обя
зались отремонтировать 
один кабинет в Дамсинской 
средней школе.

В. КРИГЕР.
Фото автора, 

г Целиноград.

НА СНИМКАХ: ССО
«Снежинка», командир от
ряда Евгений Лес«яин и 
комиссар Елена Трусова; 
письмо с родины читают 
студентки электрофизичес
кого факультета ТПИ 
Татьяна Жернакова и На
талья Бурякова.

ВРЕНЯ, ВПЕРЕД!
Строители ахнули, когда узнали, что 99 процен

тов бойцов ССО «Время, вперед!» из Томского государ
ственного университета впервые надели на себя стройот
рядовские куртки.

— Боже, молоденькне-то какие! — восклицали наи
более впечатлительные штукатуры-маляры, а также 
представителя среднего руководящего звена межвузов
ского РСУ, занятые на реконструкции общежития № 4 
ТГУ. — Интересно, а цемент от алебастра они отличить 
сумеют?

Сумели. Правда, не с первой попытки. Они упорные
— девушки из отряда с многообещающим названием. 
Несмотря на молодость (в основном — 1-й курс), они 
быстро освоились на своих рабочих местах, крепко на
учились держать в руках кисти н мастерки, почувство
вали «вкус» настоящей работы (хотя для этого прихо
дилось порой почувствовать вкус известки или раствора 
в буквальном смысле!). Трудности поначалу были, как 
и везде. Начинали с  «подсобки» — помощи профессио
налам, заключавшейся в подносе раствора, уборке мусо
ра и т.д. н т.п. Вскоре встали на самостоятельную рабо
ту: побелку комнат. Долго клянчили у начальства воз
можность поштукатурить: дайте нам фронт работ, и мы 
перевернем мир! Сразу скажу, на этот раз максимализм 
молодости не победил—слишком шереоценены были соб
ственные силы. На «штукатурке» две бригады застряли 
надолго. Но нет худа без добра. Начальник участка 
РСУ Геннадий Тгаофеевич Артюховский, видя такую 
решительность в действиях студентов, с удивительной 
уступчивостью шел потом навстречу тем или иным тре
бованиям отряда.

— У нас с вами одна цель — вовремя сдать объект,
— говорил он.

Отношения с принимающей строительной организа
цией у отряда, надо сказать, сложились нормальные, де
ловые. Особых претензий к стройотряду нет у Г. Т. Ар- 
тюховского и по сей день.

— Девчата работают со старанием.
А среди девчат — лишь командир Ирина Козикова 

имела опыт работы в ССО. И, конечно, никто не ожидал, 
что девушки по итогам июля окажутся в числе лидеров 
городского отряда «Альма-матер». Оптимизма нм не за
нимать. Они словно поставилй своей целью удивлять весь 
«Альма-матер» своей неуемной веселостью, открыто
стью, гостеприимством. Что ни неделя — обязательно 
какое-нибудь интересное мероприятие. «Новый год» 
встречали совместно с отрядом «ФТФ-3» (есть такая 
старая стройотрядовская традиция). Постоянно выпуска, 
ется стенгазета. Последний вьшуск, посвященный пробле
мам ГССО «Альма-матер», вы еще можете прочитать у 
входа в главный корпус ТГУ.

...Лето кончается. У стройотрядов — самые горячие 
деньки. Напряженно я на строительном объекте, где 
трудится отряд «Время, вперед!». Бойцы горды тем, что 
вносят свой посильный вклад в строительство н рекон
струкцию родного вуза.

С. НИКИФОРОВ, 
член (пресс-центра ГССО «Альма-матер».

Командиры ССО
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Снимки обманывают редко, хо
тя это всего лишь мимолетное 
запечатление человека. Вот и по 
этой фотографии можно сказать, 
что парень— не новичок в строй
отряде, что работает он где-то на 
севере ‘-'ш в сельской местности, 
пото.му как на заднем плане фо
тографии вырисовывается дере
вянное строение. И еще — что он 
уверенный в себе человек.

Да, Василия можно назвать 
етакоренелым стройотрядовцем. 
В первую же целину, после пер
вого курса АВТФ ТПИ, Алимов 
заслужил значок «Ударник Все
союзного студенческого отряда». 
И когда потребовалось найти за
мену командиру «Тайги», канди
датура Василия всем показалась 
естественной. HaBepncte. потому, 
что был уже у него жизненный 
опыт работы в таких вот полу- 
походных условиях. В начале 
80-х работал Алимов бригадиром 
на Всесоюзной ударной стройка, 
прокладывал трассу Сургут —

. Уренгой. Была у него давняя 
мечта— учиться в институте, но 
нужно было помогать семье, и 
поэтому только в 1983 году 
23-летний Василий поступил в 
политехнический.

Главное, что отмечают в нем 
его сокурсники,— он «устоялся» и 
состоялся как личность. Старос
та на протяжении всех пяти лет, 
со второго курса председагель 
студсовета, на третьем к этим 
двум должностям прибавил еще 
одну —- председателя обществен
ных организаций на факультете.

Нынешний декан АВТФ Алек
сандр Николаевич Осокин стал 
руководителем почти одновре
менно с Василием. Вернее, декан 

• помог стать студенту председа- 
f телем совета с легкой руки быв

шего секретаря комитета комсо
мола факультета Валерия Кар- 
жавина. Тот сказал:

— Если вы убедите Василия, 
он будет настоящим председате
лем.

А. Н. Осокин убедил. Принци
пиальным для обоих аргумен-, 
том— «если не мы, то кто же?».

Постепенно вокруг Василия 
собирались сильные ребята, в ос
новном из тех, кого он знал по 
совместному труду в стройотря

де. В общежитии смеялись; «К 
власти пришла «Тайга». Дух 
стройотрядовской дисциплины 
воцарился в совете, об одном и 
том же по тридцать раз не гово
рили, правила были жесткими: 
пообещал—сделай. По итогим 
смотра-конкурса ТПИ  ̂ общежи
тие № 14 последние годы ста
бильно занимает первые места.

Хорошо, когда о человеке 
можно сказать столько хорошего. 
Валерий Викенгейзер и ИгорЬ 
Щодро, одногруппники Алимова, 
вспоминали: «Василий в студсо- 
вете лентяев гонял. Раньше об
щежитие было перенаселенным, 
много «зайцев» обитало. Васи
лий добился порядка, появилась 
даже возможность семейным ком
нату получить».

В новой должности—команди
ра районного ССО — Василию 
пришлось туго. За две недели до 
выезда принял портфель коман
дира, в это же время подошла 
очередь защищать диплом. Об
живались отряды без своего «го
ловы». Валили лес на месте бу
дущего лагеря, потому что при
нимающие . организации Кедрово
го не позаботились вовремя о 
встрече бойцов, не подготовили 
ни жилья, ни наряд-заданий для 
девяти Л(30. Василий с корабля 
попал не на бал, а в заваруху 
между студентами и строите
лями.

И по прошествии месяца, в 
августе, его нельзя было назвать 
спокойным. Весь день командир 
измерял шагами пока еще не
большой город Кедровый, выяс
нял в бухгалтерии, почему вмес
то 5.070 рублей, которые по до
говору ДМК-156 должно было 
перечислить на счет № 70012 
для организации работ всех от
рядов. перечислено только 200 
рублей. Ходил по ’объектам, 
смотрел, как работают бойцы, 
ссорился с заведующей столовой, 
требуя для студентов нормально
го питания.

Немало заботила Василия и 
атмосфера в самом лагере. Де
вять отрядов живут вместе, у 
каждого—свои традиции, свои 
праздники. Как сделать их общи
ми? Раз застала Василия за 
неприятным занятием. Он выго

варивал командиру «Гренады» 
Ирине Проскуряковой:

— Вы же коммунистический 
отряд, почему же балок свой так 
поставили, что отгородились от 
всех?

Непросто работать, когда под 
твоим начальством больше двух
сот человек в Парабельском рай
оне. В начале августа несколько 
дней не было света и воды. Ре
бята отказались выйти на рабо
чие .места после обеда. Василий 
в это время находился в Томске, 
а приехав вечером, высказал на 
планерке свое мнение о «забас
товке» бойцов. Что неправильно 
они поступили, не предупредив о 
своих требованиях администра
цию ПМК-156 за день. Василий 
не оправдывал ни А. В. Гридне
ва. начальника ПМК-156, ни 
В. А. Курбатова, секретаря объе
диненного парткома. Наоборот. 
Пока мы шли командирским 
маршрутом по Кедровому, Ва
силий рассуждал как бы сам с 
собой; «Мы можем что угодно 
перетерпеть, но не можем оста
ваться равнодушными. Ребята 
видят, как не выполняются дан
ные обещания, и у них уже нет 
веры ни Гридневу, ни Курбатову. 
А если они сейчас эту веру по
теряют, то будут потом в жизни 
.приспосабливаться, ■ Обязательно 
осенью приеду на заседание об

кома комсомола по вопросам 
стройотрядов. Пусть в этом году 
мы пострадаем, но в следующем 
году лучше будет. Обидно, что 
Кедровый объявлен Всесоюзной 
ударной стройкой, а признаков 
таковой, не видно».

Не смирился Василий и с поте
рей бойцов. В Нарыме отряд про
стоял две недели без работы, по
ка «Томскреставрация»' не решила 
вопрос с материалами. В резуль
тате из 35 человек только 17 ос
тались реставрировать поселок 
польских революционеров. С Лу- 
гинецкого месторождения переба
зировался в Кедровый отряд «Тай
га», уменьшившись наполовину: 
начальник СМУ-5 В. А. Со- 
ло,вьев не обеспечил фронт ра
бот для студентов.

После четвертого курса у Васи
лия было единственное бесцелин- 
ное лето — на воинских сборах. 
Но свою «Тайгу» в покое не ос
тавлял, помогал, чем мог. «По- 
моему, Алимов и в стройотряд 
летал без моего ведома», — 
предположил декан А. Н. Осокин. 
По приезде со сборов новоявлен
ного офицера ждала радостная 
весть — за активное участие в 
стройотрядовском движении Ва
силий был награжден медалью 
«За трудовое отличие».

Требовательность к себе и 
к людям у Алимова — про
должение его резкости, ибо два 
эти качества одного корня 
произрастают из принципа само
познания Василия; «На все воп
росы можно найти ответ в рабо
те».

Скоро закончится последняя це
лина Алимова, уедет он в Нижне
вартовск разрабатывать дальше 
безлюдную технологию на дро- 
мысле. В этом году он и еще не
сколько выпускников — «пионе
ры» целевого распределения в 
Нижневартовск— дипломы защи
щали по заданию производства.

Имея такую большую общест
венную биографию, Василий, по 
его словам, «недобрал» специаль
ных знаний по сравнению с дру
гими. Сейчас надеется, прибавить.

Н. ШЕРЕМЕТ.
Фото с. Полякова.

Внимание: 
интересный опыт

В своих 
кооперативах
Понятие «бедный сту

дент» бытует, пожалуй, с 
того времени, как на 
земле появился - первый 
представитель этой ка
тегории мО(ЛОдежи. У 
польских студентов в по
следние годы возникло 
немало возможностей до
бавить пару грошей к го
сударственной стипендии. 
Охотнее всего они рабо
тают в своих кооперати
вах.

В варшавском студен
ческом кооперативе «Уни- 
верситас», который суще
ствует уже 25 лет, всег
да можно найти работу, 
за которую неплохо пла
тят. Чаще всего подра
батывающих студентов 
можно встретить на 
предприятиях сферы ус
луг. Например, в Варша
ве они охотно моют авто
бусы, убирают снег и 
подметают улицы, красят 
в «зебру» пешеходные 
переходы. Девушки за
нимаются уборкой поме
щений, обслуживанием 
съездов и конференций в 
качестве официанток, уха
живают за больными и 
пожилыми людьми.

Варщавский коопера
тив «Университас» состо
ит из 30 отделов, в том 
числе 7 специализиро
ванных. Так, например, 
отделы охраны окружаю
щей среды, археологи
ческих исследований, 
электроэнергетических из
мерений и информатики 
проводят весьма серьез
ные работы по заказу 
промышленных предприя
тий. И главное — сред
няя оценка по успевае
мости у подрабатываю
щих студентов такая же, 
как у студентов, которые 
только учатся.

Варшава.
(Интерпресс — АПН).

Проблема: поиск и решение

з в о н и т ь ,  К О Г Д А  С Т Е М Н Е Е Т
Неожиданный ракурс вы

свечивает порой пути реше
ния проблемы, за которой 
утвердилась репутация не
разрешимой. Возможно,' это 
относится и к телефониза
ции наших городов, объемы 
и темпы которой справедли
во возмущают людей.

Специалисты ГДР, сооб
щает печать, решили рацио
нально использовать слу
жебные телефоны, как пра
вило, молчавшие вечерами, 
ночью, ранним утром, в вы- 
.ходные и праздничные дни. 
Десять тысяч таких телефо
нов уже действуют в квар- 

I тираХ' с 5 часов вечера до 
!6 ,30  утра. Их называют
‘‘Служебно-домашними и со

бираются в ближайшем бу
дущем довести число або
нентов таких номеров до 80 
тысяч.

Сейчас, как сообщили

нам в Московской городской 
телефонной сети, очередь на 
установку квартирных аппа
ратов составляет в столице 
примерно двести тысяч че
ловек, ее «густота» и соот
ветственно эмоциональный 
настрой зависят от района. 
Ведь есть на карте огромно
го города и такие зоны, где 
потребности в личных теле
фонах удовлетворены полно
стью.

Пока специалисты, отве
чающие за развитие столич
ной телефонной сети, опыта 
коллег из ГДР не одобрили. 
Техническая возможность 
создания служебно-домаш
них телефонов есть, говорят 
они. Однако стоит ли?

Ведь даже спаренные те
лефоны, от которых по мере 
возможности избавляются в 
iVlocKBe, вызывают .массу 
нареканий абонентов, созда

ют конфликтные ситуации. 
А если к этому добавить 
еще и временные «вечерне
утренние» номера, что тут 
начнется!

Тем не менее отбрасывать 
эту идею с порога не сле
дует. Во-первых, проблема 
телефонизации медленно ре
шается не только в Москве, 
но и в десятках крупных и 
средних городов страны. И 
если московские специали
сты столь уверенно называ
ют рубеж — 1990 год, за 
которым наступи! полное 
телефонное насыщение на
ших квартир, то вряд ли 
столь же радужны перспек
тивы в этом плане, скажем, 
5’ральцев или дальневосточ
ников, жителей развиваю
щихся индустриальных
центров Сибири, ряда дру
гих регионов.

Во-вторых, проблему слу

жебно-домашних телефонов, 
очевидно, следует глубже 
рассматривать и с точки 
зрения социально-экономиче
ской. В тысячах нужных, а 
зачастую и не очень нуж
ных контор телефоны стоят 
на десятках тысяч рабочих 
и не очень, рабочих столов, 
и разговоры, которые ведут
ся с этих аппаратов, что 
греха таить, далеко не все
гда вызваны деловой необ
ходимостью. При этом опла
чиваемые за государствен
ный счет аппараты дейст
вуют лишь восемь часов в 
сутки, остальное время 
плюс выходные, плюс 
праздники они заранее об
речены на молчание.

А в это время больной 
н.ли пожилой человек, пол5'- 
чивший квартиру в районе 
новоотроек, ищет возмож
ность позвонить родны.м,

врачу, и, конечно же, он со- 
гласен хотя бы на «вечер
ний» телефонный вариант с 
частичной оплатой времен
ной точки. Почему мы сей
час так заинтересованно об
суждаем проблему полной 
загрузки оборудования . на 
предприятиях, забывая при 
этом, что телефон — то же 
самое оборудование, которое 
обществу следует использо
вать с наивысшей отдачей? 
Интенсификация во всех от
раслях народного хозяйства 
подчинена одинаковы^! зако
нам, однако особенно необ
ходима она там, где дела 
идут труднее.

Опыт специалистов ГДР 
не поражает масштабами, 
ультрасмелыми технически
ми решениями, но именно 
эти его стороны во многом 
привлекают - -  экспери.мент.

очевидно, не столь уж 
сложно повторить на нашей 
почве, тщательно взвесив 
при этом все «за» и «про 
тив». Экраны наших телеви 
зоров время от времени по 
называют сюжеты, посвя 
щенные телефонии некото' 
рых далеких стран. Да что 
толку в этих репортажах, 
особенно для тех, кто года
ми, десятилетиями ждет 
очереди, чтобы иметь воз
можность звонить из своей 
квартиры матери, другу, 
брату, врачу, до которых и 
трамваем можно добраться 
за полчаса-час.

Вроде не так уж далеко, 
да не всегда этот час най
дется. А позвонить порой 
необходимо. Так, может 
быть, это удастся сделать 
многим из нас, не .дожида
ясь полной телефонизации 
квартир, а просто однажды 
вечером?

Б, ГРИЩЕНКО, 
^б^реватель ТАСС.

ш ж д у ^ н а р о д н а я  

ш ч » о р м а ц и я

в п о р т ш р ы  T J K C C  с о о б щ а ю т

Травля американки,  
написавшей письмо в СССР
НЬЮ-ЙОРК. Американка Барбара Торнсбери 

всего лишь хотела помочь своему городку Пайк- 
вилл, однако теперь горько сожалеет об этом. «Я 
сдаюсь, вы победили, — говорится в ее письме,. ад
ресованном в совет по вопросам образования окру
га Пайк, где расположен этот город. — С моей 
стороны было величайшей глупостью думать, что, 
пристыдив вас, я могла добиться, чтобы вы дейст
вовали в верном направлении».

Какое же тяжкое «преступление»' заставило 
жительницу небольшого города на востоке штата 
Кентукки написать это покаянное письмо? Оказы
вается, все началось... с детского сада. Как и во 
многих других районах США, для «отцов» округа 
Пайк финансовый вопрос — один из самых боль
ных. Казна у округа небольшая, зато велик бюд-* 
и:огт.1й лгфпцит— свыше 2 млн. долларов. Местные 
н, lacTii даино думают, как решить эту проблему. И, 
наконец, приду,-«али: надо сократить ассигнования 
на содержание детских садов. Вот и получилось, 
что дошкольное детское учреждение города стало 
«частично безработным» — его двери открыты не 
всю рабочую неделю, а лишь по определенным 
дням. Теперь, когда успокоились власти, голову ло
мают родители: как быть с работой, если некуда 
пристроить детей?

Барбара Торнсбери раньше тоже каждый день 
водила свою дочку в детсад. Она не захотела сми
риться с «мудрым решением» властей и решила 
действовать сама. Чтобы привлечь вни.мание обще
ственности к проблеме дошкольного воспитания в 
городе, на прошлой неделе она записала письмо 
советскому руководству, спросив. не может ли 
СССР в порядке оказания иностранной помощи 
предоставить округу тот минимум'средств, которо
го не нашлось у местных властей для того, чтобы 
в полной мере позаботиться о детях.

Однако жительница штата Кентукки явно недо
оценила силы тех, у кого само напоминание о Со
ветском Союзе вызывает приступ бешенства. 
Местным правым словно не хватало повода, чтобы 
еще раз продемонстрировать свою ненависть к 
«советам». Началась разнузданная травля всей се
мьи Торнсбери. От нее отвернулись даже друзья. 
Дело дошло до того, что Барбара стала опасаться 
за безопасность своих детей. В конце концов ей 
пришлось поклясться, что она «не напишет больше 
ни одного письма в Россию», потому что не хочет 
«рисковать жизнью членов своей семьи».

Теперь власти округа Пайк могут спокойно 
продолжать трудиться на «благо» своих земляков. 
Можно, например, «в целях экономии» закрыть 
какую-нибудь школу, не опасаясь последствий. 
Ведь «истинные патриоты Америки» на их стороне

В и с к и - в м е с т о  пуль
Город Бреворрину, что на севере австралийско

го штата Новый Южный Уэльс, патрулируют круп
ные Силы полиции, ..Там неспокойно: аборигены
прсУгеСтую')' против жестокости «блюстителей' поряд
ка». Поводом для волнений послужила смерть • их 
соплеменника Ллойда Боуни, найденного мертвым 
в камере полицейского участка. Это был уже шест
надцатый такой случай в стране за последние во
семь месяцев. Демонстранты, протестовавшие про
тив попыток полиции представить гибель Ллойда 
Боуни как «самоубийство»!, были разогнаны.

В списке жертв последнего времени значитсй и 
Эдди Уэст из городка Чербург в штате Квинсленд 
— его нашли повешенным на футбольных гетрах в 
караулке местной полиции. Цепочка этих трагедий 
Не только взбудоражила коренных австралийцев, 
но и заставила правительство вновь заняться про
блемой аборигенов, коренных жителей континента.

Напомним историю. Первые европейцы появи-- 
лись на берегах Австралии более 200 лет назад. 
Пятый континент долгое время служил гигантской 
каторгой Британской империи, куда навечно ссыла
лись и неугодные короне вольнодумцы, и просто 
уголовники. Сейчас потомки ссыльных и каторж
ных — хозяева Австралии, ставшей развитой ин
дустриально-аграрной страной. А вот коренные 
жители оказались на собственной земле затравлен
ными изгоями.

С того момента, как на рейде будущего Мель
бурна бросили якоря первые корабли с каторжана
ми на борту, от пуль колонизаторов, голода и бо
лезней погибло более 200 тысяч аборигенов. Пла
номерное истребление продолжалось вплоть до 20-х 
годов нашего столетия. Власти Квинсленда, как и 
других штатов, забирали землю аборигенов, благо 
тогдашнее законодательство позволяло произволь
но выселять их с древних племенных территорий 
и загонять в резервации. В этих «загонах» для 
людей подавляющее большинство бывших хозяев 
континента живет и поныне. Геноцид продолжает
ся, но сегодня аборигенов убивают не пули, а не
выносимые условия существования и алкоголь.

Вот как описывает условия жизни в резервации 
Бреворрин австралийская газета «Сидней морнинг 
геральд»: «Жилища аборигенов таковы, что любой 
австралиец постеснялся бы иметь подобный сарай 
для огородного инвентаря. Тонкие стены из жести 
и фанеры. Чтобы крыши не унесло ветром, на них 
лежат старые автомобильные покрышки или кир
пичи. Среди ржавых остовов автомобилей и куч 
мусора бродят собаки. На весь «поселок» — един
ственный водопроводный кран. Никакой канализа
ции нет и в помине».

Толкая аборигенов к алкогольной пропасти, офи
циальные власти в то же время заявляют о прист
растии их к алкогольным напиткам — этому изо
бретению цивилизации. Таинственную серию смер
тей аборигенов в полицейских участках следствен
ные органы объясняют неумеренным потреблением 
ими спиртного. А белые врачи-психиатры назвали 
гибель Эдди Уэста и 15 других... «ритуальным са
моубийством». Уж не богу ли нищеты принесли 
себя в жертву Эдди Уэст и Ллойд Боуни?

Руководитель одной из общин, Берт Баттор, 
считает алкоголь лишь спусковым крючком ору
жия. а оружием являются притеснение, крушение 
надежд, безработица, невыносимые условия жизни. 
Почему бы правительству не снять с резерваций 
осаду продавцов «зеленого змия», не организовать 
в них центры по борьбе с алкоголизмом? Этот во
прос сегодня на устах у многих коренных австра
лийцев.

Серия смертей аборигенов вынудила официаль
ную Канберру создать специальную комиссию для 
расследования. Оно, однако, затронет лишь поло
жение коренных австралийцев в системе уголовно
го права, включая их взаимоотношения с полицией. 
Вот почему многие опасаются, что весь сыр-бор 
затеян лишь затем, чтобы выгородить власти шта
тов.

В следующем году Австралия отметит свое 
двухсотлетие. Вспомнят ли официальные власти 
в разгар песенно-т,анцевальной кампании о нуждах 
тех, на чью землю пришли их предки? Остановят 
ли они геноцид— какими бы методами он ни’ осу
ществлялся?

Михаил ПОЛЯКОВ.
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Полтора года назад вновь создано Томское книжное 
издательство. Выделившись из регионального, оно при. 
звано более предметно учитывать интересы политической 
пропаганды и художественного воспитания тружеников 
области.

лю стр а ц и и . Ц и кл о городах 
п р о до лж и т книга 1989 года 
«А с и н о » . В будущ ем  году со
сто и тся  встреча с цветны м 
фотоальбомом  «То м ски е  про
сто р ы ».

Тема краеведения неисчер-

Д УХОВНАЯ жизнь об
щества сегодня зри
мо обновляется. Это 

предъявляет к нам, издате
лям, четкие требования — 
планировать такую темати. 
ку, которая бы отражала 
действенные перемены эко
номического и нравственно
го характера. Отойти от за
нудливой накачки читателя 
прописными истинами, пока, 
зать героя трудовых будней 
во всей сложности дел и 
мыслей, дать те художест
венные произведения, кото
рых действительно ждет чи
тающий человек.

На этой основе формиру.

я и марсолет», В. Кудряв
цевой «Секрет». Перспекти
вы детской литературы на
ми намечаются. кажется, 
неплохие: в 1989 году вый
дет издание р,усских 'народ
ных сказок в обработке

одаренных антиров. назвать 
его хочется примерно так— 
«Литературное Притомье». 
В портфеле издательства
рукопись молодых томских 
фантастов. составителем
книги взялся быть извест-

Н а  в с тр е ч у  
с ч и та те л е м

выходят книги молодого 
Т ом ского  издательства

А. Толстого (издание с пре- ный автор этого жанра Вик- 
красными иллюстрациями тор Колупаев.
томского художника Ю. Фа
теева), дебютом томича 
П. Барсагаева станет книж
ка лирических зарисовок о 
природе родного края под 
названием «Живые картин
ки». Замысел издательства 
— построить серию переиз. 
даний лучих книг для детей 
и юношества. Сюда войдут 
сказки и легенды для ма
леньких, популярные книж
ки авторитетных детских 
писателей — и нашей стра
ны, и зарубежных.

И вот взрослая литерату-
ется актив действующих ав- просто быва.лые люди. Уже паема: живём а краю, у кото- Рз- Первый год нашего из- 

г.—  — ......... .............. роро история и суяьба бога- дательства был труден воторов. Этот принцип поло- 3 наборе записки ветерана 
жен и в основу переизда- колхозного движения

Н. Жульева. Его книга «Ра.
Что смогло издательство дуюсь хлебу!» выйдет во

за краткий срок в полтора Всероссийской серии. Изда-
года? Пока немного. Мгно- ние предназначено .молоде
венно разошлась художест- jjjjj
венная биография сибирского
просветителя П. Макушина, Недавно в издательство читатели газет
и мы сразу получили урок обратились сразу несколько жут свои соображения.'  'вот еще выйдут новые
точного планирования тира- писателей. Идея превосход- вышла у нас в прошлом году

ты, многоплановы, во многом 
уникальны. Многочисленные 
краеведы —  и специалисты, и 
общественники группиру
ются вокруг издательства, 
рождается перспгктивный 
план этого раздела, а  что пер
воочередно, в какой форме, 
на кого должно быть сориен
тировано? Буде^л благодарны, 
если читатели газеты выска.

всех отношениях. Но, не
смотря на это, мы, кажется, 
неплохо посотрудничали с 
томскими писателями, уже в 
1986 году выпущено девять 
названий их прозаических и 
поэтических книг, в теку
щем году уже вышли и

жей. Книжки журналистов о ная: рассказать о самом за. 
коммунистах села и о депу- ветном, о чем сегодня по- 
татской работе на местах стоянно думается и что про
были первой пробой поли- сит выхода. Надеемся поэ
тического издания. Проба, накомить вас с публицисти. 
откровенно признаться, не ческими раздумьями о 
совсем удачная, сказывается нравственном состоянии 
традиционность взглядов на современника, о состоянии 
жизнь, на героев повество- экологии нашего изуми- 
вания. тельного края, об экономи-

И уже в книгах нынешне- морали этапа перест-
го года сделана попытка Р°вки и т.д. За брошюры на 
отойти от стереотипов. С ин- важные темы засели
тересом встретили читатели '•’О'̂ с̂кие писатели Э. Бур-

маленькая книжна о народ- Опять же не буду пере- 
ной артистке республики Т. П. ЧИСЛЯТЬ все КНИГИ ТОМИЧеЙ
и1во5ст»Г- тираГ''“ '‘п2боль£.е Скажу только, что
дать было нельзя. А ведь, на- планируемый сейчас 1989 
верное, книжные повествова- ГОД обещает читателю встре. 
культ°урыЛи'°‘̂ наунн.  ̂ НОВЫМИ произведения-
ется) с интересом воспримут н а ш И Х  авторов ~“
томичи да и гости города. В. Афонина, А. Казанцева,
фо^му^к^^?^ о” за“«е^ател11Гы5 ® п
людях области, написанной серию «Писатели земли 
специально для школьников, ТОМСКОЙ», начатую В пер- 
для подростков. Есть желание ный же гол ппмянпм
и потребность выпустить для р  Маокова ^ С и б и о ь » °В молодежи серию книг о Том- Маркова «».^иоирь». а
ске, области, о реках, лесах ЭТОЙ серии ВЫШЛИ ПОВести 
(кедрачах в особенности), об В Липатова‘“ '"Ч* мякин А Кяяянпрп R Кп- ® осооенности), оо а . Липатова, читаем кор.соорник художественно.пуб- “  А . К « В ,  В. Ко Академгородке и т д. и г. п. р 3 ^  КоЛЫ-
ЩМ НАКОНЕЦ, самый халова «Урманы Нарыма» 

о каждой книге, о каждой ш п  обширный по объему (первая часть известна по 
рукописи не расскажешь. Да у раздел выпуска — Цнипе Западно-Сибирского

детская издательства «Кудринская ва, стихов А. Ахматовой,
рассказов О. Генри и

лицистических очерков пи
сателя Вениамина Колыха- 
лова «Васюган — река уда
чи». Книга об освоении 
нефтяного края с большой 
эмоциональной силой рас. 
крывает роль человеческого 
фактора, этого мощного ры
чага перестройки. Полигра- 
фисты издательства «Крас
ное знамя» постарались сде
лать эту книгу интересной 
и по внешне.му виду.

Лиха беда — начало. На 
призыв издательства дать 
рукописи, содержащие наб
людения над динамичными 
дня.ми перестройки, показать 
.гскорение в лицах от
кликнулись томские литера
торы н журналисты да и

О книге Михайла Орлова 
«Травы чужих полей» ска
жу особо. Рано ушедший 
из жизни автор-твмич успел 
принести в наше издательство 
лишь малую часть своих 
произведений. Он был про- 
заик н поэт. С помощью 
Томской писательской орга
низации были отобраны его 
лучшие работы — истори
ческие эссе, фантастические 
и юмористические расп.а. 
зы, стихи. Предисловие к 
книге М. Орлова наппг .л 
известный советский писа
тель В. Каверин. Выпускчя 
эту книгу, редакторы наше
го издательства отдают дань 
памяти талантливого автора 
и мужественного человека, 
который много размышлял о 
человеческой личности, то 
есть о том, что сегодня пар
тия считает главным в пе
рестройке — о моральном 
здоровье общества, граж
данской честности, патрио
тизме, друйих нетленных 
ценностях.

Наконец, о переизданиях. 
Художественные произведе
ния томичей, по принятой 
традиции, приурочиваются к 
юбилеям авторов; на буду
щий год вы встретите сбор, 
ник повестей Э. Бурмакина 
«На краю грозы», будут и 
другие.

Предпринимаем переизда
ния советской и мировой 
классики. Выпущены знаме
нитые романы И. Ильфа и 
Е. Петрова, на очереди 
сборник прозы М. Булгако.

и нет нужды. Судить о про- художественная и
дукции издательства в конеч- литература, (^татистика по- хроника»). Серию продол- 
ном счете читателю. Но вот казывает: В РОССИИ потреб. жит сборник повестей и
?1льсиих Т а Й о в ^ Т т е л о с ь  Р^^^^^ов замечательного ^
рассказать подробнее, з а о д н о удовлетворяется еже- русского писателя Вячеслава ких на переиздание сборни- 
и посоветоваться с читателя- ГОДНО ЛИШЬ на четверть. Шишкова «Колдовской цве- ка их повестей.
ми «Красного знамени». У  из- __ тгш*
дателей бытует «служебная «Урожайным» на детские ток . 
поговорка»: «Все простит чи- книги будет у нас предсто- 
HDOM̂'e*’ отсуТ ств̂ ^ ^  выпущен- стоянно бу^ут В цвнтре на-
о родной крае».” Вот ту ^  мы  ̂в Добавятся сборники noj шего внимания. Через год

М. Твена. Недавно получено 
согласие братьев Стругац-

Книга сегодня — тоже
Литературные дебюты по- инструмент перестройки. Ко. 

« _ нечно, честная книга, ко
нечно. талантливая. Наша

долгу бесконечном, хотя’ сразу вестей ТОМСКИХ писателей выйдет кассета молодых задача   такую к н и г у  по-
Галеновой и Л. Гартунга, томских поэтов. Кстати, по- быстрее вывести на ветре- 

а для дошкольного и млад, этические книжки нам де- 
шего школьного возраста лают асиновские полиграфи. 
издаем многокрасочные сты, и, надо сказать, делают

мых к н и г. Скоро вы йдет у то ч 
ненное и до полненное издание 
кн и ги  «К о лп а ш е в о », написаН' 
ной сотрудникам и  краеведче

5Г Й е р Ж “н̂ Таннл ®зтГ«ннГ1 ^омтей же-ВежКо- тщателкно, "любовно:’ Реали-
- лыхалова «Страна Бура- зуем интересный замысел 

ния», С. Заплавного «Верка, сборника прозы и стихов

чу с читателем.

будет и внешне современной: 
офсетная печать, цветные ил-

Вен. Колыхало^
★  ★  ★

Под небом дымчатым, высоки.м 
На ветках держится едва 
Напоенная вдосталь соком 
Единокровная листва. 
Единокронная, резная.
Что прожила немного дней.
Все наперед о смерти зная 
И не робея перед ней.
Земля листве не будет мукой. 
Как у семейного стола,
Снднт пред вечною разлукой 
У материнского ствола.* ♦ *
А месяц тонок, словно трещина, 
И до земли златая нить. 
Спасибо, жизнк, что мне

завещано
Все это видеть н любить. 
Роскошья леса, вольность неба, 
России отданный простор, 
Прибой бушующего хлеба. 
Моря и пирамиды гор.
За каждой русскою верстою

Предстанет множество красот: 
То осень полыхнет листвою, 
То хлынет радуга с высот.
Вот деревенька на обрыве.
Вот реактивный в небо влит. 
Как будто Русь в лихом порыве 
Не тройкой — молнией летит. 
Земле — земное.
Долы, пашни...
Со всем земным н я роднюсь! 
Не повторится день вчерашний. 
Не повторится дважды Русь.

И. К и сел ев

Последняя истаяла звезда 
В пределах досягаемости взора.
О, сколько было высказано

вздора!
О, как легйо проститься

навсегда!
Пока еще не больно — горячо,
А боль подступит завтра...

или позже.
Все аргументы спутает,

низложит,
Располосует душу, как бичом. 
Она еще отравит, истомит 
В грядущие неласковые зимы... 
Пока еще постигнуть предстоит.
Как друг без друга нам

невыносимо.

В. КОПЫЛОВ, 
главный редактор Том
ского книжного изда

тельства.

Прочтите
малышам!

УЖЕ и паутина сереб
ряными нитями про
плыла над селом, 

и скворцы собрались в 
стаи, облетывая молодняк 
перед дальней дорогой, и 
вербы над прудом печаль
ными стали, а солнце еще 
щедро греет, и иногда грозы 
гремят в небе. Настоящее 
лето. И ночи стоят звезд
ные, теплые, парные. А  меж 
звезд важно шествует Дву
рогий месяц...

Оксана знает, что это ле 
то может в один день пре
вратиться в долгую и ну л 
пую дождями осень. . Вон 
уже и клин журавлей пот я 
нулся к югу, печальным кри
ком прощаясь с родной зем
лей

«Когда-то уже была такая 
осень. Да, как раз перед ге.м. 
как ' должны были освобо
дить село от фашистов», 
вспомнила она и со страхом 
посмотрела в конец пруда, 
где растет дикая груша.

— Цветет, — прошепта
ла, и сердце.ее так сильно 
застучало в груди — чуть 
не выскочит. Чтобы не за
рыдать, прикусила до боли 
нижнюю губу. И долго еще 
так стояла Оксана с глаза
ми, полными слез, и смотре
ла на второе, запоздалое 
цветение дички, вспоминая 
свои годы.

...Стоит лесная rpjnua над 
самым обрыволт и радуется 
солнцу. Зацвела она белым 
цветом и как б.удто весну 
встретила.

А может, она все лето о 
чем-то тосковала, пото.м ог
лянулась кругом, а ее сосе
ди уже давно плодами об-

и попадали iiasejMb. А потом 
ветер сорвал с веток и ли
стья...

Чему же ты радовалась?

Мы г Игорьком ходн.,1 
по бору, собираем раз
ные грибы: волнушки,
подберезовики, боровики, 
подосиновики. Всех гриб
ных имен и не перечис
лишь. Опята только что 
пошли, они облепляют 
старые березовые пень
ки дружными семейками, 
а сами еще с ноготок ;«и- 
зинца и того .меньше. 
Веляночки растут прямо 

Вскрикнула Оксана и бе- затравелых леснйх до
гом домой. Не находила се- рогах, а грузди скром- 
бе места, пошла к другой ненько, незаметненько

завелись и стоят теперь важ- Для кого цвела несколько 
ные выполненной ими мне- дней? Для этих молодых де- 
сией продолжения^ своего ро- ревьев? Может, это они 
да... Вот и растерялась она. разбудили тебя своим пыл-

соседке с той же новостью.

Л. Барановский

притулились под береза
ми. прикрылись сверху 
опавшим листом и- толь
ко что не говорят: «Не
вдруг нас найдешь, не

ВТОРОЕ ,
ЦВЕТЕНИЕ Игорек понял 

откликнулся:
шутку.

«НОВЕЛЛА
Что это? Опять весна? Опять 
лето? А где же осень? А 
может, ее и не будет?.. Взяла 
да и зацвела на удивление 
всего осеннего леса.

Старые дубы засмеялись, 
роняя на землю желуди. А 
красавица не обращает вни
мания на шепот соседей: 
она счастлива, что так буй
но зацвела.

За счастливыми заботами 
не заметила, как и вечер на
стал. Посмотрела в небо и 
застыла вся: звезды дале
кие яркие и холодные... По
чему же они осенними ста
ли?

Повяли скоро лепестки

КИМ шепотом?.. Для этих 
старых дубов цвела, кото
рые насмехались над тобой, 
потому что поздно закрасо- 
валась?.. Или для себя цве
ла?

Много лет прошло с тех 
пор, как Оксана первый раз 
видела осенью дичку-грушу 
в белой фате, словно неве
сту. Тогда, увидев это чудо, 
она кинулась к соседке со
общить увиденное диво.

— Не на счастье она 
цветет, — ответила сосед
ка и добавила: — Особен
но для того, кто ее первым 
увидел.

— Второй цвет на сча
стье. Это очень хорошая 
примета, Оксана.

Оксана и радовалась, и
печалилась. Не знала, кому наткнешься»из йих верить. Придет Петр наткнешься».
с войны или нет? «Ой, да Вышли к соснам. Я не
что я такое думаю, еще громко закричал: 
беду накличу... Он вернет
ся)! Обязательно ^рнегся! — Рыжики, где вы? 
Мы же так мало с ним жи- Рыжики, рыжики!., 
ли вдвоем. Он же и дочери 
своей не видел. Он вернет
ся, мой любимый! Вон и 
Клавдия сказала, что гру
ша второй раз цветет на 
счастье...».

Еще раз прогремела зой- прогалине гриб, похожий 
на через ее село, теперь в на волнушку, только бе- 
обратном направлении. Ста- лесый, гладкий и приве
ли соседкам письма прихо- мистый, плотно приник- 
дить, а чаще похоронки. И ший к почве. Срезал, а 
Оксана получила известие, пальцы стали оранжевы- 
что ее муж пропал без ве- ми. Недоумевает: что за 
сти. «Петр не иголка в сто- гриб? 
ге. Он обязательно найдет- „
ся. Он придет, ведь обещал 'Сынок, го
же. Слышишь, грушица? Он рыжик на
придет!».

Не пришел...

Нету нас! Нету нас! 
И тут же он увидел на

наш зов вышел!
Игорь срезанный гриб 

в капроновое ведерко по
ложил, глядь, а рядом 
второй рыжик сидит.

Седая женщина еще раз 
.посмотрела на белую гру
шу в осеннем лесу. Высо
ко в небе звенит осень.
Скворцы в стаях облетыва
ют молодняк перед дальней бавно. '  Каждый “’^риб 
дорогой. Потянулись к югу сюрприз 
журавли. Белые лепестки,
кружась, падают на землю... П. БАРСАГАЕВ.

Хорошо собирать гри
бы в бору, весело и за-
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1-44-35

редактора —

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отаетственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-()в-31. 1-48-85

Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро- 
ительетаа —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1 -^ 7 5 , 1-44-60, 1-48-48

В о б е щ е т в е н н о й  п р и е м н о й

16 до 18 часов, — Евсей 
Наумович Крымский, член 
совета общественной прием
ной:

в среду, 2 сентября, с 9 до 
12 часов, — Сергей Федоро
вич Моисеенкд, начальник

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр, Фрун
зе, ЮЗ), в кабинете .Na 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 1 сентября, с

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 августа 

ДЕНЬ ШАХТЕРА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.30 —

Ритмическая гимнастика. 9.15 
— 35-й тираж «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00 — 
«Служу Советскому Союзу!» 
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Если б генералы всей 
земли». Мультфильм. 11.40 — 
«Ералаш». 11.50 — «Музыкаль- 
ный киоск». 12.20 — «Сель
ский час». 13.20 — «Здоровье». 
14.05 — «Война и мир». 2-я 
серия — «Наташа Ростова». 
15.40 — Международный дет
ский фольклорный фестиваль 
в .Лртеке. 16.25 — Товарище

ский матч по футболу. Сбор
ная Югославии — сборная 
СССР. 17.55 — Мультфильм. 
18.05 — Международная пано
рама. 18.50 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Тихие воды глу
боки». 1-я и 2-я серии. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
Концерт мастеров искусств и 
творческой молодежи Эстон
ской ССР. 23.25 — Новости. 
23,30 — Чемпионат мира по 
вольной борьбе.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Там, на шах
те угольной...» Документаль
ный телефильм. 8.45 — «Со
звучие». Фильм-концерт. 9.15 

«Русская речь», 9.45 — Из 
сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Д. Шоста
кович. 10.15 — Программа Ли-

охраны общественного по
рядка УВД:

в пятницу, 4 сентября,-'rt 
10 до 13 часов, — Eneik 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной.

товского телевидения, 11.45— 
«Подружка моя». Художествен
ный телефильм. 13.00 — «Ра
дуга». 13.15 — «Конец Черной 
топи». Мультфильм. 13.35 —
Фестиваль национальных те
атров страны. У. Назаров. 
«Ойна» («Зеркало»), Премьера 
фИльма-спектакля /Узбекского 
государственного академиче
ского театра драмы им. Хам
зы. 15.05 — «Очевидное —• 
невероятное». 16.10 ■— «Пози
ция». Ведущий — Г. Боровик. 
18.00 — «Здравствуй, музы
ка!». 18.45 — Спортивная про
грамма. В перерыве — «Спо
койной ночи, малыши!» 21.00 
— «Время». 21.45 — «Говоря
щий родник». Художественный 
фильм. )

I
Редактор <

Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.;

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматического театца 
«Красный факел».

30 августа. «Необыкновен
ный поросенок»— 12. «Винова
тые» —  19.

31 августа. «Виноватые» —
19. '

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

30 августа. «Выигрыш оди
нокого коммерсанта» —  19.

31 августа. «Граф Монте- 
Кристо» (две серии) —  19.

ВИДЕОТЕКА
30 августа. «Отроки во все

ленной» —  10-20. «Акселерат
ка» —  12, 14. 16, 18, 20.

31 августа. «Собака, остано
вившая войну» —  10-20. «Ак
селератка» —  12, 14, 16, 18,
20 .

К и н о
в  К И Н О ТЕАТР АХ: 

«РОДИН А»
30 августа. «Сюрприз Афро

диты» — 9, 12-30, 14-10, 16
18-10, 20, 21.40. «Егорка» — 
10-40.

31 августа. «Сюрприз Афро 
диты» — 9, 10-40, 12-30, 14-10 
16, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГО РЬКО ГО
30 августа. «Одинокая жен- 

.щнна желает познакомиться»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Детская пло
щадка» — 8-40, 10-20, 12,
1Э-40. 15-20. 17, 18-40, 20-20, 
22. «Неру. Борьба» — 10-10
12- 30, 14-50, 17-10, 19-30. «Во
сточный синдром» — 9 11-20
13- 40, 16, 18-20. 20-40.

31 августа. «Вверх тормаш
ками» (две серии) — 8-30, И,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Пощечи
на, которой не было» — 9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-50. . «Неру. Борьба» —
10- 10. 12-30. 14-50. 17-10. 19-30,
«Восточный синдром» — 9
11- 20, 13-40, 16, 18-20, 20-40.

«О К ТЯ Б РЬ »
30 августа. «Детская пло

щадка» — 9-20, 11, 12-40,14-20. 
16-10, 18, 20, 21-40. «Одинокая 
женщина желает познакомить
ся» — 8-40, 10-10, 14, 16. 17-50.
19- 40, 21-30. Сборник киножур
нала «Ералаш» №№ 49, 52, 57
— 10-30.

31 августа. «Опасные гаст
роли» — 9. 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Апелля
ция» — 8-40, 12-10, 14, 16.
17- 50, 19-40. Открытие показа 
фильмов по театральному 
принципу. «Скромное обаяние 
буржуазии» — 21-30. Сборник 
киножурнала «Ералаш» NsNs 49, 
52, 57 — 10-30.

«ПИОНЕР»
30 августа. Мультсборник

«Ну, погоди!» — 9, 10-40, 13 20. 
«Фальшивый принц» — 14,
15- 40. «Все должны быть в пи
жамах» — 17-20, 19, 21,

31 августа. Мультсборник
«Ну, погоди!» — 9, 10-40, «Без 
сына не приходи!» — 12-20,
14, 15-40. «Золотая баба» — 
17-20, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫ Х
30 августа. «Тающие обла

ка» (две серии)—-9, 11-30, 14,
16- 30. 19, 21-20. «Оскар» — 9,
12- 20, 14. 16, 17-40. 19-20. 21. 
«Саффи» ~  10-40.

31 августа. «Тающие обла
ка» (две серии) — 9, 11-30.14. 
16-30. 19, 21-20. «Одинокая
женщина желает познакомить
ся» ~  9, 12-20, 14, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Саффи» — 10-40

«СИ БИ РЯК»
30 августа. Мультсборник —

9-20, 11. «Оскар» — 12-40
14- 20, 16, 17-40. 19-20. 21.

31 августа. «Третий принц»
— 9-20. 11. «Оскар» — 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВО РЕЦ  К УЛ ЬТУРЫ  
и  ТЕХН И КИ  
«А В А Н Г А Р Д »

30 августа. «Саффи» — 13,
15. «Цветок в пыли» (две се
рии) — 18, 21.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  ТЭМ За

30 августа. «Прерванная се
ренада» — 17, 19, 21,

ДОМ  КУЛ ЬТУРЫ  
ГРЭС-П

30 августа. «Обвиняются в 
убийстве» — 15-30. 17-20.

ДОМ К УЛ ЬТУРЫ  
«Т Р А Н С П О Р Т Н И К »

30 августа. «Тихое следст
вие» — 17, 19,

Институт химии нефти СО 
АН  СССР О БЪ ЯВЛ ЯЕТ 
ПРИЕМ  в аспирантуру по 
специальностям нефтехимия 
и физическая химия. Вступи
тельные экзамены —  с 15 
сентября по 15 октября. 

Документы направлять по 
адресу: 834055 , Томск, пр. 
Академический, 3, ученому 
секретарю. Справки по те
лефону 1-82-58.

Г(К'КИШ) ГСФСР 9.
Союз кинематографистов СССР
3 — 10 СЕНТЯБРЯ 1987 ГОДА В ТОМСКЕ СОСТО 

ИТСЯ 1П СМОТР-КОНКУРС ДОКУМЕНТАЛЬНЫХ, 
НАУЧНО-1ЮПУЛЯРНЫХ ФИЛЬМОВ и КИНОЖУР
НАЛОВ о РАЗВИТИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ 
СИБИРИ И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА.

В ПРОГРАММЕ:
3 сентября. Открытие смотра-конкурса в Большом 

концертном зале (пл. им. В. И. Ленина, 1)— в 19 час.
В заключение— новый художественный фильм.
4 — 9 сентября. Конкурсный просмотр фильмов и 

киножурналов ежедневно в Доме ученых (ул. Советская, 
45) — с 10 до 18 часов.

10 сентября. Закрытие смотра-конкурса в Большом 
концертном зале — в 19 час.
, В заключение— новый художественный фильм.

В смотре-конкурсе участвуют 12 киностудий страны.
Вход свободный.

Управление кинофикации 
Томского облисполкома.

ТРУЛОУСТРОИСТВАD
П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

НА ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ: 
слесарейкремонтников, элещромонтеров, электрослеса
рей, токарей, экскаваторщиков, водителей, инженера- 
конструктора, ннструкторатазоспасателя, экономистов, 
кабельщиков-спайщиков. В ПОДСОБНОЕ ХОЗЯЙСТВО 
— зоотехника, ветврача. Доставка рабочих — служеб- 
ны.м транспортом. Одиноким предоставляется общежитие.

НА ПРЕДПРИЯТИЯ ТОРГОВЛИ: продавцов, кассн- 
ров, ■заведующих отделами и магазинами, фасовщиц груз
чиков, уборщиц, кладовщиков.

В с о в е т с к и й  РПТ — приемщиков стеклопосуды, 
электромонтера, плотника, газосварщика, сантехника.

В КИРОВСКИИ РПТ — экономистов, бухгалтеров.
Выпускников 10 -Х  классов приглашаем на курсы про

давцов, кассиров. На работу приглашаем пенсионеров, 
домохоздак.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы— ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ, РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИИ. УЧРЕЖДЕНИИ н ОРГаЖ а ЦИШ

С 1 августа открыта индивидуальная и ведомствен
ная .подписка на газеты и журналы на 1988 год.

Оформить подписку можно в отделениях связи, 
агентствах и отделениях «Союзпечати», у общественных 
распространителей печати на предприятиях.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесарь-на
ладчик, токарь-фрезеров
щик, машинисты резальных 
машин, печатники на офсет
ные машины и ученики, 
контролер, упаковщик, под
собные рабочие, лифтер, 
бухгалтеры, штукатур-маляр, 
старший бухгалтер расчет
ной группы.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Томский речной порт с 3 
по 10 ентября организует 
прогулочные 2-часовые рей
сы по реке Томь на тепло
ходе «Москва». Отправление 
от речного вокзала — в 12 
и 18 часов. Стоимость би
лета — 90 коп. Билеты
можно приобрести на тепло
ходе. На указанные рейсы 
принимаются коллективные 
заявки от учебных заведе
ний и предприятий. Справки 
по телефону 2-23-10.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с гор- 
плодоовощторгом ОБЪЯВ
ЛЯЮТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей главного бухгалтера, 
главного товароведа базы. 
Одновременно на постоян
ную работу требуются бух
галтеры, товароведы, про
давцы, кладовщики, киоске
ры, рабочие по переборке 
овощей. Приглашаем пен
сионеров. Справки по тел.. 
1-25-16. -

Дом культуры энергет) 
ков объявляет набор н 
курсы кройки и шитья. Нс 
чало занятий — 6 сентябр) 
в 17 часов.

Администрация, партий
ная, профсоюзная и ком
сомольская организации и! 
весь коллектив Томскоп)' 
завода строительных мате
риалов и и.зделий с глубо 
КИМ прискорбием извета 
ют о смерти токаря завода, 
депутата Октябрьского рай• 
онного Совета народных де
путатов

ДУРОВА
Алексея Николасеича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Администрация. партий
ная организация, педагоги
ческий коллектив школы 
№ 25 выражают соболез
нование семье Макаревич в 
связи со смертью дочери 

МАРИНЫ,
выпускницы школы, пред
седателя учкома. члена ко
митета комсомола.

Дирекция и профком Том 
ского комбикормового аа- 
вода выражают бокг. г
соболезнование |'ог;)удни- 
кам С. М. MaKapeBiiH я 
Н. И. Макаревич в еааи со 
смертью дочери

МАРИНЬ'

Ректорат, партийное бю
ро, декайат факультета 
иностранных .языков н об
щественные организации 
Томского педагогического 
института выражают глу
бокое соболезнование Я. А. 
и Ю. А. Самооненко в !:вя- 
зи с безвремеяной кончи
ной сына

АЛЕКСАНДРА.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел цнформацни и 
культуры —  1«(5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеее —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел об-ьявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
органиэацак —  1-28-90

Типография издательства «Красное эилня»
634050, г, Томск, ГСП, пр, Фруиэе, 103/)

Газета печатается офсетным способом
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